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«ТРЕВОЖНАЯ» 
ВОДА

ПРОЦЕСС  
ПОЗНАНИЯ 
БОРЬБЫ –  
В САМОЙ БОРЬБЕ

В широком прокате идет фильм 
«Қажымұқан», посвященный атлету, 
чемпиону и настоящему феномену 
своего времени. О процессе создания 
истории корреспонденту газеты «LITER» 
рассказал режиссер и сценарист  
картины Канагат МУСТАФИН.
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КАЗАХСТАН И АРМЕНИЯ:  
ДРУЖБА, ПРОВЕРЕННАЯ ВРЕМЕНЕМ 
В Акорде состоялась торжественная церемония встречи Президента Армении Ваагна Хача-
туряна, посетившего с официальным визитом Казахстан. Касым-Жомарт Токаев и Ваагн Хача-
турян представили друг другу членов официальных делегаций. Начальник роты почетного 
караула отдал президентам приветственный рапорт, прозвучали государственные гимны 
двух стран. Затем состоялись переговоры Касым-Жомарта Токаева и Ваагна Хачатуряна.

«К АРМЯНСКОМУ НАРОДУ 
НА КАЗАХСКОЙ ЗЕМЛЕ ПИТАЮТ 
ТЕПЛЫЕ ЧУВСТВА»
Тепло поприветствовав Президента Арме-

нии, Глава государства отметил, что наша стра-
на заинтересована в выводе казахско-армянского 
сотрудничества на качественно новый уровень.

– Уверен, что договоренности будут способ-
ствовать укреплению двусторонних отношений. 
Мы придаем важное значение нашим регулярным 
встречам на высшем уровне, которые служат проч-
ной основой казахско-армянского партнерства. 
В Казахстане очень дорожат дружественными 
отношениями с Арменией. К армянскому на-
роду на казахской земле питают теплые чувства. 
Для Казахстана Армения является надежным 
и проверенным временем близким партнером. 
Наши народы связывают крепкие узы дружбы, 
общая история и схожие культурно-гуманитар-
ные ценности. С удовлетворением отмечаю дина-
мичное и поступательное развитие двусторонних 
отношений по всем направлениям, – подчеркнул  
Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства сообщил, что в этом году 
отмечается 25-летие подписания Договора о 
дружбе и сотрудничестве между Казахстаном 
и Арменией, сформирована солидная институ- 
циональная база двусторонних отношений.

– Наряду с торгово-экономическим взаимо-
действием активно развиваются культурно-гума-
нитарные связи между нашими народами. В про-
шлом году в Ереване состоялись Дни казахского 
театра в Армении. В следующем году планируется 
организовать Декаду культуры Казахстана в вашей 
стране. Мы с Вами в торжественной обстановке 
откроем Дни культуры Армении в Казахстане, – 
сказал Президент.

В свою очередь Ваагн Хачатурян поблагода-
рил Касым-Жомарта Токаева за теплый прием и 
заявил о приверженности курсу на дальнейшее 
развитие взаимовыгодного сотрудничества с 
Казахстаном.

– Я рад, что нахожусь здесь. Я впечатлен тем 
прогрессом, тем развитием, которое происходит 
в Казахстане. Я уверен, что наша дружба, наши 
отношения будут долголетними, потому что они 
имеют исторические корни. Казахстан для нас яв-
ляется надежным и дружественным партнером. И, 
конечно, хочу подчеркнуть наши успешно разви-
вающиеся экономические отношения, – отметил 
Президент Армении.

В ходе переговоров собеседники обсудили 
перспективы укрепления взаимодействия в торго-
во-экономической, транспортно-логистической, 
аграрной, финансовой, культурно-гуманитарной 
сферах, а также в области цифровизации. Рас-
смотрены актуальные вопросы региональной и 
международной повестки дня.

Касым-Жомарт Токаев подтвердил готовность 
казахстанской стороны и далее предоставлять 
Алматинскую площадку для переговоров меж-
ду Азербайджаном и Арменией по заключению 
мирного договора.

Окончание на стр. 2

АЛМАТЫ СТАНЕТ КРАШЕ И ЛУЧШЕ 
Президент Касым-Жомарт Токаев принял акима 
города Алматы Ерболата Досаева. Глава госу-
дарства заслушал доклад о предварительных 
итогах социально-экономического развития 
Алматы за 9 месяцев текущего года.

Как сообщил Ерболат Досаев, 
за отчетный период краткосрочный 
экономический индикатор составил 
104,1%. Рост валового регионально-
го продукта (ВРП) Алматы в 2024 
году ожидается на уровне 5,5% с 
ускорением до 6,4% в 2025 году. По 
итогам 9 месяцев привлечено 1 133 
млрд тенге инвестиций в основной 

капитал с ростом на 8,1%. Всего в 
2024 году будет привлечено 2 трлн 
тенге инвестиций.

Президенту было доложено о 
том, что доходы местного бюджета 
выросли на 27,2%. Это позволило 
увеличить финансирование приори-
тетных проектов в рамках Програм-
мы развития Алматы до 2025 года и 

среднесрочных перспектив до 2030 
года. С начала 2024 года бюджет  
Алматы увеличен на 204,5 млрд тенге 
до 1 828,5 млрд тенге.

В соответствии с поручением 
Главы государства продолжается 
диверсификация экономики с ак-
центом на развитие малого и сред-
него бизнеса. Количество действу-
ющих субъектов возросло на 6,2%, 
достигнув 361,1 тыс. Доля МСБ в 
ВРП Алматы по итогам года увели-
чится до 60%.

В рамках реализации поруче-
ний Президента для обеспечения 
качественного развития города и 
эффективного контроля разрабо-
таны новые Градостроительный 
регламент, Правила застройки и 
Программа реновации жилища. 
Нововведения будут утверждены 
до конца года на сессии городско-
го маслихата.

Касым-Жомарт Токаев был 
проинформирован о том, что в 
2024 году бюджет на модернизацию 
инфраструктуры здравоохранения 
вырос в 2,5 раза до 26,3 млрд тенге. В 
августе впервые в Казахстане создан 
Центр раннего вмешательства на ос-
нове межведомственного взаимодей-

ствия для снижения инвалидизации 
среди детей.

Одним из приоритетов явля-
ется обновление инженерной ин-
фраструктуры. За отчетный период 
построено 219 км новых и модер-
низировано 27,3 км существующих 
сетей водоснабжения и водоотведе-
ния, реконструировано 66 км линий 
электроснабжения.

Главе государства была пред-
ставлена информация о реализа-
ции его поручений по расшире-
нию зеленого фонда Алматы. Для 
эффективного ухода за зелены-
ми насаждениями установлено  
110 км системы капельного ороше-
ния. Площадь парковых территорий 
планируется довести в 2024 году до 
996 гектаров.

Президент Касым-Жомарт  
Токаев по итогам встречи дал ряд 
поручений по увеличению вклада ма-
лого и среднего бизнеса в экономику 
города, развитию транспортного кар-
каса и экологизации общественного 
транспорта, а также качественной 
модернизации инженерной и соци-
альной инфраструктуры.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

ТРИ  
КВАРТАЛА 
ПОЗАДИ
Экономика Казахстана выросла на 
4%. На заседании Правительства 
во вторник были рассмотрены 
итоги социально-экономического 
развития РК за январь – сентябрь 
текущего года.

Жители сразу двух отдаленных сел 
области Жетысу – Коктал и Алмалы 
– накануне праздника получили 
долгожданный подарок: здесь 
распахнули двери современные 
спортивные комплексы.

По оценкам экспертов, Казахстан 
и другие государства Централь-
ной Азии с 2028 года могут войти 
в фазу хронического дефицита 
водных ресурсов. Для того, чтобы 
избежать или смягчить такой сце-
нарий, аналитики предлагают ряд 
мер, в том числе внедрить в стране 
локальные системы водоочистки.
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АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

ПРАВИТЕЛЬСТВОМАЖИЛИС

СОБЫТИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

КАСЫМ-ЖОМАРТУ ТОКАЕВУ ПОСТУПАЛИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ  
О ВСТУПЛЕНИИ КАЗАХСТАНА В БРИКС
Советник – пресс-секре-
тарь Президента Берик 
Уали ответил на вопросы 
Tengrinews.kz. Специаль-
но для сетевого издания 
он рассказал, что в адрес 
Касым-Жомарта Токаева 
поступали предложения 
о вступлении Казахстана 
в БРИКС.

– 23–24 октября состоится сам-
мит БРИКС в Казани. Насколько нам 
известно, Президент Касым-Жомарт 
Токаев приглашен на этот форум в ка-
честве гостя Владимира Путина, кото-
рый председательствует в настоящее 
время в этом объединении.

– В график Президента включено 
участие в саммите БРИКС. Он пла-
нирует выступить там 24 октября на 
расширенном заседании организации 
в формате «аутрич».

– Заявки на вступление в БРИКС 
уже подали Азербайджан, Беларусь и, 
возможно, другие государства СНГ. 
Каковы устремления Казахстана в от-
ношении БРИКС, планирует ли наша 
страна вступить в это международное 
объединение?

– Казахстан с интересом наблюда-

ет за эволюцией БРИКС, поддерживает 
призывы лидеров государств – основате-
лей организации приложить все усилия 
для построения справедливого, демо-
кратического миропорядка, свободного 
от гегемонии каких-либо сверхдержав.

В адрес Президента поступали 
предложения о вступлении Казахстана 

в БРИКС. Ведь наша страна признана в 
качестве ответственного и авторитетно-
го члена международного сообщества.

Эти предложения внимательно рас-
сматриваются Главой государства и по 
его поручению анализируются соответ-
ствующими ведомствами с точки зрения 
национальных интересов Казахстана.

Вместе с тем в настоящее время 
и, скорее всего, в обозримом будущем  
Казахстан воздержится от подачи заявки 
в БРИКС, в том числе с учетом много-
ступенчатого процесса рассмотрения 
вопроса о членстве, а также других 
моментов, связанных с перспективами 
развития данного объединения.

– В таком случае, какой организа-
ции будет отдан приоритет казахской 
дипломатией?

– Президент неоднократно выска-
зывался в пользу ООН как универсаль-
ной и безальтернативной организации, в 
которой можно и нужно обсуждать все 
актуальные международные проблемы, 
включая связанные со строительством 
справедливого миропорядка.

– Но бытует мнение, что ООН 
изжила себя.

– По мнению Президента, ООН 
не свободна от недостатков, но другой 
такой организации не существует, и 
поэтому она нуждается в поддержке 
мирового сообщества.

А Устав ООН должен служить ос-
новой международного права, никто не 
вправе нарушать принципы, заложенные 
в этом основополагающем документе.

Президент уже выражал сожаление 
по поводу неспособности Совета безо-
пасности ООН принимать важные и 
судьбоносные решения. Поэтому он 
считает необходимым приступить к 
реформе СБ ООН на основе широ-
ких консультаций государств – членов 
ООН с учетом интересов и «средних 
держав».

Для справки: БРИКС (BRICS) – объ-
единение девяти государств: Бразилии, 
России, Индии, КНР, Южной Африки, 
ОАЭ, Ирана, Египта и Эфиопии. Орга-
низация была основана в июне 2006 года.

По материалам Tengrinews.kz

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПУТЬ К УСТОЙЧИВОМУ 
РАЗВИТИЮ
Премьер-министр РК Олжас Бектенов 
принял участие в 23-м заседании Совета 
глав правительств государств – членов 
Шанхайской организации сотрудничества 
(СГП ШОС), которое состоялось в столице 
Исламской Республики Пакистан.

На заседании СГП ШОС внимание было уделено реализа-
ции договоренностей, достигнутых на уровне глав государств 
на полях саммита, прошедшего в июле текущего года в Аста-
не. Рассмотрены меры по углублению сотрудничества в торго-
во-экономической и культурно-гуманитарной сферах в новых 
условиях, в том числе с учетом обретения Беларусью статуса 
полноправного государства – члена организации. 

Товарооборот Казахстана со странами ШОС за прошлый 
год вырос на 6% и составил $66,7 млрд. В целом доля государств 
ШОС в глобальном ВВП составляет 30%, торговля внутри объ-
единения превысила четверть от общего объема.

Олжас Бектенов подчеркнул, что Президент РК Касым- 
Жомарт Токаев и лидеры стран – участниц ШОС заложили стра-
тегическую основу для дальнейшего развития многопланового 
сотрудничества государств-членов. В этой связи для обеспечения 
устойчивой динамики в торговле в условиях замедления развития 
глобальной экономики нужны новые точки роста.

Казахстанской стороной отмечена необходимость развития 
цифровизации и онлайн-торговли, модернизации существующих 
железнодорожных и автомобильных путей в рамках создания 
партнерской портово-логистической сети, взаимовыгодной 
кооперации в сферах энергетики и инвестиций.

Отдельное внимание было уделено реализации комплекса 
мер в области изменения климата, эффективного управления 
отходами, а также усилению контактов между учреждениями 
образования и здравоохранения. Тесное сотрудничество в обо-
значенных сферах позволит создать благоприятные условия для 
устойчивого развития и процветания стран Шанхайской десятки. 

По итогам заседания подписаны 8 документов, в том числе 
решение о Концепции развития нового экономического диалога 
между государствами – членами ШОС.

ПРЕЗИДЕНТ

КАЗАХСТАН И АРМЕНИЯ: ДРУЖБА, ПРОВЕРЕННАЯ ВРЕМЕНЕМ
Окончание. Начало на 1 стр.

ДНИ КУЛЬТУРЫ
Затем Касым-Жомарт Токаев и Ваагн 

Хачатурян приняли участие в церемонии 
открытия Дней культуры Армении в  
Казахстане. Президенты посетили тор-
жественный концерт по случаю откры-
тия Дней культуры Армении, который 
состоялся в Казахском национальном 
музыкально-драматическом театре имени 
Калибека Куанышбаева.

Перед нача лом мероприятия  
Касым-Жомарт Токаев и Ваагн Хачатурян 

осмотрели в фойе театра фотовыставку, 
посвященную 100-летнему юбилею ве-
ликого армянского кинорежиссера и 
художника Сергея Параджанова.

На концерте прозвучали произве-
дения всемирно известных армянских 
композиторов Комитаса, Шарля Азна-
вура, Жоржа Гарваренца и Арно Бабад-
жаняна в исполнении Государственного 
джазового оркестра Армении и мастеров 
искусств Инги Аршакян, Гора Суджяна. 

Кроме того, с 15 по 16 октября в 
Астане прошли Дни армянского кино. 
А театр «Амазгаин» имени Соса Сар-

кисяна представил жителям столицы 
спектакль «Лю-Беф», созданный по 
мотивам произведений Даниила Хармса.

ФИНАНСОВЫЕ
ПЕРСПЕКТИВЫ
Глава государства Касым-Жомарт 

Токаев и Президент Армении Ваагн Ха-
чатурян, находящийся с официальным 
визитом в Казахстане, посетили Меж-
дународный финансовый центр Астана.

Управляющий МФЦА Ренат Бекту-
ров рассказал президентам об основных 
направлениях деятельности финансового 

центра и его вкладе в развитие региональ-
ных инициатив.

Объем привлеченных через МФЦА 
инвестиций в экономику Казахстана 
превышает 13 млрд долларов, из них 
5,9 млрд – портфельные инвестиции 
на бирже AIX и 7,3 млрд – инвестиции 
компаний – участниц МФЦА. Сегодня 
здесь работают порядка 3 200 компаний 
из более чем 80 стран мира. В их числе и 
6 крупных компаний из Армении, кото-
рые специализируются в сферах инфор-
мационно-коммуникационных техноло-
гий, финансовых услуг и страхования.

Президенты были ознакомлены 
с особенностями судебной системы 
МФЦА и с деятельностью Суда и Меж-
дународного арбитражного центра. Им 
также рассказали о работе Комитета 
по регулированию финансовых услуг 
МФЦА. Следует отметить, что между 
Комитетом МФЦА и Центральным 
банком Республики Армения действует 
Меморандум о взаимодействии в сфере 
надзора и регулирования банковской и 
страховой деятельности, рынков ценных 
бумаг.

По материалам сайта Akorda.kz 

ИНОСТРАННЫЕ БАНКИ СТАНУТ БЛИЖЕ
МАЖИЛИС ОДОБРИЛ ЗАКОНОПРОЕКТ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ  
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ
Депутаты на пленарном заседании Мажилиса Парламента РК под председательством Спи-
кера Палаты Ерлана Кошанова одобрили в первом чтении поправки по вопросам развития 
финансового рынка и защиты прав потребителей финансовых услуг, а также приняли во 
втором чтении изменения в закон по вопросам доступа к информации.

Законодательные поправки по вопросам 
развития финансового рынка и защиты прав 
потребителей финансовых услуг разработаны 
в реализацию поручений Главы государства. 
По информации председателя Агентства по ре-
гулированию и развитию финансового рынка 
Мадины Абылкасымовой, в рамках законопро-
екта предлагается либерализовать требования 
по открытию филиалов иностранных банков 
в Казахстане.

– Для этого предусматривается сокращение 
перечня документов для получения разрешения 
на открытие иностранного банка. Количество 
документов будет зависеть от рейтинга иностран-
ной материнской компании. Снижаются требова-
ния к активам иностранного банка при создании 
филиалов с 20 до 10 миллиардов долларов  для 
привлечения большего количества иностранных 
инвесторов. Расширяются разрешенные виды 
деятельности для филиалов иностранных бан-
ков, – сообщила председатель АРРФР.

Вместе с тем поправками предусматрива-
ется оптимизация норм в законах, регулирую-
щих финансовый рынок, включая банковскую 

и страховую сферы, рынок ценных бумаг и 
микрофинансовую деятельность. Также пред-
лагаются дальнейшие меры по развитию стра-
хового рынка и рынка ценных бумаг.

Кроме того, как в своем содокладе отметил 
руководитель рабочей группы по законопро-
екту Ерлан Стамбеков, депутаты Мажилиса 
предложили дополнительные поправки по 
защите прав казахстанцев.

– Для защиты граждан, относящихся к 
социально уязвимым слоям населения, пред-
усматривается обязательное предоставление 
отсрочки по займам и микрокредитам на срок 
не менее трех месяцев, а также снижение еже-
месячного платежа на 50% и более. Для защиты 
прав заемщиков-физических лиц исключается 
взимание неустойки за досрочное погашение 
банковских займов. По микрокредитам граждан 
вводится запрет на взимание любых неустоек, 
за исключением неустойки за невозврат микро-
кредита, – проинформировал Ерлан Стамбеков.

Также для повышения доступности фи-
нансовых услуг вводятся требования по соз-
данию безбарьерной и удобной среды для 
лиц с ограниченными возможностями. А для 
снижения нагрузки на заемщиков устанавлива-
ется предельный размер комиссии страхового 

агента по договорам банковского займа или 
микрокредита до 10%.

В ходе прений депутаты задали ответствен-
ным членам Правительства уточняющие во-
просы по нормам законопроекта. В результате 
было принято решение одобрить поправки в 
первом чтении. Их рассмотрение продолжится 
на заседаниях рабочей группы в рамках под-
готовки ко второму чтению.

Представляя коллегам поправки по вопро-
сам доступа к информации, общественного 
участия, государственных наград и исключения 
излишней законодательной регламентации, ру-
ководитель рабочей группы по законопроекту 
Ерлан Саиров подчеркнул, что в рамках дан-
ного документа появятся механизмы, которые 
повысят качество обслуживания населения 
госорганами и обеспечат гражданам прозрач-
ность работы государства.

– Усиливается ответственность государ-
ственных органов за незаконное ограничение 
права на доступ к информации. Вводится госу-
дарственный контроль в сфере доступа к инфор-
мации. Закрепляются принципы презумпции 
открытости информации и проактивного рас-
пространения информации. Создаются необхо-
димые условия для доступа к информации лицам 
с инвалидностью, – рассказал мажилисмен.

По итогам голосования депутаты Мажили-
са приняли закон во втором чтении и направи-
ли его в Сенат для дальнейшего рассмотрения.

Кроме того, профильные комитеты при-
няли в работу пять новых проектов законов. 
Среди них – поправки в Закон «О культуре», 
а также законопроекты по вопросам совер-
шенствования нормотворчества, по вопросам 
исключения излишней (чрезмерной) законо-
дательной регламентации норм в области здра-
воохранения, по вопросам совершенствования 
системы государственной поддержки отрасли 
инновационной деятельности, по вопросам 
противодействия легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма.

В заключение пленарного заседания мажи-
лисмены направили 17 депутатских запросов 
госорганам по актуальным социальным и эко-
номическим темам.
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ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT» ГОСУДАРСТВЕННАЯ СЛУЖБА

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

АКТУАЛЬНО

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

1 000 000 ГЕКТАРОВ – НАРОДУ
Местным исполнительным органам передано 946,6 тысячи гектаров пастбищ 
для общего пользования. А на конкурсной основе было предоставлено право 
на использование 715,2 тысячи гектаров пастбищ. О том, как ведется работа 
по обеспечению доступа жителей сел к пастбищам общего пользования, шла 
речь на очередном заседании Республиканского совета по вопросам аграр-
ного сектора партии «AMANAT».

Как отметил Председатель Совета, 
депутат Мажилиса Нуржан Ашимбетов, 
благодаря внесенным в законодательство 
поправкам число жалоб на нехватку паст-
бищ снизилось на 50%. 

– Внесенные изменения в Земельный 
и Лесной кодексы, Закон «О пастбищах» 
и «О местном госуправлении» позво-
лили справедливо распределять земли, 
чтобы сельские жители действительно 
сами могли управлять своими пастби-
щами, через специальные планы управ-
ления пастбищами. Они могут опреде-
лять, какие земли выставлять на аукцион, 
какие земли оставить в резерве сельского 

акимата, какие земли предоставлять для 
малого бизнеса, особенно для начинаю-
щих фермеров, – сказал он.

Народный избранник также добавил, 
что государство проводит работу по улуч-
шению общественных пастбищ. Это рытье 
колодцев, создание полигонов для бытовых 
отходов, строительство скотомогильников, 
посев кормовых культур и прочее. Отдель-
но в законе предусмотрено субсидирова-
ние тех сельхозтоваропроизводителей, кто 
будет производить улучшение пастбищ. Он 
подчеркнул, что эти пастбища вокруг сель-
ских населенных пунктов предусмотрены 
именно для маточного поголовья.

А вице-министр сельского хозяйства 
Амангалий Бердалин проинформировал 
членов Совета, что с начала этого года 
Комитетом по управлению земельными 

ресурсами МСХ по всей стране было 
проведено 1 565 внеплановых прове-
рок на площади 2,5 млн га. В результате 
по 1,9 млн га были внесены 1 190 пред-
писаний для устранения нарушений за-
конодательства. В результате принятых 
мер землепользователи начали повторное 
освоение 256 тысяч га сельскохозяйствен-
ных земель. В судах ведутся процессы по 
принудительному изъятию 177,7 тыся-
чи га неиспользуемых земель.

Заместитель председателя Комитета 
по управлению земельными ресурсами 
Даулет Бижанов обратил внимание, что в 
системе eOtinish число жалоб на нехватку 
пастбищ снизилось на 50%. Он отметил, 
что дефицит пастбищных земель был сни-
жен на 41% – с 8,4 млн га в 2023 году до 
4,9 млн га в текущем году.

Напомним, что по поручению 
Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева ведется работа по возврату в 
госсобственность неиспользуемых и 
незаконно переданных в частные руки 
сельскохозяйственных земель. Партия 
«AMANAT», являясь общественной 
опорой Президента страны, одной из 
первых подключилась к решению дан-
ного проблемного вопроса. 

В июне 2022 года была создана 
комиссия «Жер аманаты» партии 
«AMANAT». До настоящего времени 
государству возвращено 11,7 млн га зем-
ли сельскохозяйственного назначения, из 

которых около 4,8 млн уже распределены 
среди граждан. 

Для ознакомления с результатами ра-
боты по возврату сельскохозяйственных 
земель в собственность государства про-
должает функционировать интерактивная 
карта «JerKarta». За последние два года 
комиссией «Жер аманаты» рассмотрено 
более трех тысяч обращений, из которых 
почти 80% получили положительное ре-
шение. При этом почти 90% поступив-
ших обращений касались дефицита паст-
бищных и сенокосных угодий, 10% – по 
вопросам оформления земельных паев, 
легализации документов и другим.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

«ПРОДАВЦЫ СЧАСТЬЯ»  
ИЗ СОЦСЕТЕЙ: КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ «ИНФОЦЫГАН»?
В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное заседа-
ние, в ходе которого мажилисмены, члены фракции партии 
«AMANAT» озвучили свои депутатские запросы, связанные с 
достижением целей по ВВП и регуляцией оборота инфобиз-
неса, а также информационной безопасностью.

Депутат Мажилиса Пар-
ламента РК, член фракции 
партии «AMANAT» Берик 
Бейсенгалиев предложил актуа-
лизировать детальные планы 
Правительства, направленные 
на стимулирование экономи-
ческого роста. 

Депутат сказал, что в По-
слании народу Казахстана 
«Экономический курс Спра-
ведливого Казахстана» Главой 
государства Касым-Жомартом  
Токаевым дано поручение 
удвоить внутренний валовой 
продукт к 2029 году и довести 
его до 450 миллиардов долла-
ров. За оставшиеся пять лет 
ВВП должен увеличиться поч-
ти в 1,73 раза. Это означает, что 
среднегодовой темп роста дол-
жен быть около 11,6%. 

– По прогнозу Правитель-
ства рост экономики на 2024 
год был заявлен на уровне 6%. 
Однако, по данным Бюро нацио-
нальной статистики, реальный 
рост ВВП в стране за полугодие 
составил 3,3%. В прошлом году 
темпы роста были на уровне 
5,3%. Уже сейчас очевидно от-
ставание от внутренних плано-
вых показателей. Вместе с тем 
Правительство часто ссылается 
на ситуацию во внешнем мире, 
а анализ показателей наших 
партнеров по ЕАЭС заставля-
ет сомневаться в реальности 
данного аргумента. Так, со-
гласно статистическим данным, 
предоставленным Евразийской 
экономической комиссией, в 
январе – июне 2024 года объем 
валового внутреннего продукта 
ЕАЭС увеличился на 4,6% к ана-
логичному периоду 2023 года, 
– добавил мажилисмен.

По его словам, по сравне-
нию с 2023 годом производ-
ство товаров увеличилось на 
4,3%, производство услуг – на 
5,2%. Увеличение производства 
товаров валового внутреннего 
продукта свыше семи процен-
тов наблюдалось в Кыргызстане, 
Беларуси, Армении. Даже в Рос-
сии, несмотря на санкции, рост 
выше, чем в Казахстане. 

В промышленном произ-
водстве у нас также не самые 
высокие показатели роста среди 
стран ЕАЭС.

Он предложил провести 
модернизацию агропромышлен-

ного комплекса и пересмотреть 
инфраструктурные проекты, 
упростить доступ к финанси-
рованию и снизить админи-
стративные барьеры для МСБ. 

Кроме того, депутат предло-
жил стимуляцию роста IT-сек-
тора через гранты и создание 
технологических парков, а так-
же привлечение иностранных 
инвестиций и частный капитал 
в строительство инфраструкту-
ры и социальной сферы. А для 
увеличения объемов экспорта 
депутат предложил активизиро-
вать торговые связи со странами 
Центральной Азии и Китаем. 

В свою очередь депутат 
Мажилиса, член фракции пар-
тии «AMANAT» Жаркынбек 
Амантай высказался о блогерах 
и «инфоцыганах». 

Депутат отметил, что интер-
нет является не только источни-
ком знаний и информации, но и 
инструментом ложных данных 
и обмана, необоснованного 
вымогательства и разрушения 
жизни людей. В пример он 
привел трагическую ситуацию 
с охранником в Атырау.

– У охранника поднялось 
давление и остановилось серд-
це после поступка блогера, жес-
токо растоптавшего его честь. 
Словом можно убить. В конце 
концов, семья потеряла отца се-
мейства. Стало обычной прак-
тикой следить за каждым шагом 
госслужащих или обществен-
ников, хайповать и публично 
унижать их. Еще одна важная 
проблема, которая всколыхнула 
общество, – рост дешевых умов, 
продавцов некачественных зна-
ний в социальных сетях, – сказал 
Жаркынбек Амантай.

По словам мажилисмена, в 
социальных сетях есть множе-
ство курсов, вебинаров, тренин-
гов от блогеров, бизнес-трене-
ров, психологов и мотиваторов, 
которые утверждают, что по-
кажут путь к счастью, помогут 
быстро разбогатеть, избавят от 
стресса, изменят сознание, за ме-
сяц превратят в звезду, избавят 
от лишнего веса, помогут вы-
учить иностранный язык.

– Их в просторечии называ-
ют «инфоцыганами». Не сек-
рет, что люди даже покупали 
уроки, стоившие сотни тысяч 
тенге, оформляя кредит, а потом 
оказывались в долгах. Как мож-
но назвать тех, кто нечестным 
путем превратил честную на-

дежду страны в прибыль? Из-за 
нефильтрованных и неконтро-
лируемых занятий распались 
многие семьи. И нет никого, 
кто проверяет и анализирует, 
насколько уроки, которые они 
предлагают населению, соответ-
ствуют нашим национальным 
ценностям, Закону государства 
«О браке и семье», – отметил 
депутат.

Мажилисмен также привел 
данные, согласно которым годо-
вой оборот информационного 
бизнеса в стране составляет 
500 миллионов долларов США.

– По прогнозу, в ближайшие 
пять лет он может достичь двух 
миллиардов долларов. Кстати, 
они платят налоги государству?! 
Общественность, уставшая от 
«инфоцыган», 23 ноября 2023 
года даже опубликовала пети-
цию с требованием их запрета. К 
сожалению, этим, должно быть, 
пренебрегли. В прошлом году за-
конопроект «Об онлайн-плат-
формах и онлайн-рекламе» был 
принят Мажилисом. Мы видим, 
что реализация этого закона 
все еще уязвима. В остальном 
большинство вопросов, кото-
рые мы поднимаем, отражены 
в упомянутом законе. Между 
тем проект партии «AMANAT» 
«Қарызсыз қоғам», направлен-
ный на повышение финансовой 
грамотности населения, являет-
ся одной из мер для борьбы с 
такими проблемами, – добавил 
Жаркынбек Амантай.

Учитывая это, он предло-
жил Правительству усилить 
контроль за содержанием кон-
тента в инфо-пространстве, 
его идеологией и законностью, 
мониторить данные пользовате-
лей, распространяющих такую 
информацию и оперативно реа-
гировать на нарушения закона. 

– В соответствии с Законом 
«Об онлайн-платформах и он-
лайн-рекламе», соответствую-
щие органы должны быть в 
полной мере уполномочены 
привлекать к ответственности. 
Важно раскрыть статистику о 
том, скольким людям предъяв-
лено обвинение по этому закону. 
Для бизнес-тренеров и коучей 
должны быть установлены 
специальные профессиональные 
стандарты. Необходимо широко 
разъяснять среди народа методы 
защиты от интернет-мошенни-
ков и информационных цыган, 
– заключил депутат.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ
В Агентстве по делам государственной службы (АДГС) состоялся 
круглый стол на тему «Государственная служба в Республике Ка-
захстан: достижения и перспективы дальнейшего развития в рам-
ках реализации Послания Главы государства народу Казахстана 
«Справедливый Казахстан: закон и порядок, экономический рост, 
общественный оптимизм». Мероприятие организовано Комите-
том по конституционному законодательству, судебной системе и 
правоохранительным органам Сената Парламента РК.

В нем приняли участие депу-
таты Сената Парламента, руковод-
ство Агентства по делам государ-
ственной службы, представители 
Института парламентаризма, Ми-
нистерства национальной эконо-
мики, Министерства цифрового 
развития, инноваций и аэрокос-
мической промышленности.

В ходе круглого стола об-
суждены планы по дальнейшему 
системному развитию государ-
ственной службы, а также вопро-
сы разработки и внедрения новых 
законодательных механизмов.

Председатель Комитета по 
конституционному законодатель-
ству, судебной системе и право-
охранительным органам Сената 
Парламента Нурлан Бекназаров 

отметил, что эффективная государ-
ственная служба играет ключевую 
роль в социально-экономическом 
развитии страны и повышении бла-
госостояния граждан.

Председатель АДГС Дархан 
Жазыкбай проинформировал о 
предстоящих планах по реализа-
ции Концепции развития государ-
ственной службы на 2024–2029 
годы, утвержденной Указом Главы 
государства. Они направлены на 
продвижение сервисной и клиен-
тоориентированной модели госу-
дарственной службы, дальнейшей 
профессионализации госаппарата, 
цифровизацию процессов управ-
ления человеческими ресурсами. 

Он отметил, что в рамках 
реализации концепции планиру-
ется внедрение инновационных 
HR-инструментов, механизмов 
ранней профессиональной ориен-

тации, охватывающей школьный 
и вузовский уровни, введение го-
ризонтального карьерного про-
движения, расширение ротации 
на ключевые должности, улучше-
ние социальных гарантий.

– Новая концепция разви-
тия государственной службы 
направлена на совершенствова-
ние государственной службы на 
основе принципа «Люди прежде 
всего» и в соответствии с совре-
менными запросами общества. 
Государственная служба – это 
не только осуществление админи-
стративных процедур, это прежде 
всего осознание государственным 
служащим ответственности перед 
обществом и служение обществу, 
руководствуясь законами и поряд-
ком, – сказал председатель АДГС. 

В свою очередь депутаты Се-
ната поделились мнениями отно-
сительно плана развития государ-
ственной службы.

В рамках мероприятия депута-
там была презентована работа по 
оптимизации кадровых бизнес-про-
цессов, цифровизации процедур 
отбора на государственную служ-
бу в системе «eQyzmet», которая 
позволила повысить привлекатель-
ность госслужбы. Они также озна-
комились с работой медиастудии, 
которая направлена на совершен-
ствование коммуникативных на-
выков государственных служащих.

ЦЕННЫЕ ЗНАНИЯ –  
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
В рамках официального визита в Казахстан 
Президент Республики Армения Ваагн Гар-
никович Хачатурян выступил с лекцией на 
тему «Армянский «Перекресток мира»: на-
циональный приоритет и залог устойчивого 
развития Южного Кавказа» в Академии госу-
дарственного управления при Президенте РК.

В академии Президенту Ар-
мении были продемонстрирова-
ны информационные системы 
Admission (прием документов на 
обучение) с элементами прокто-
ринга и iCademium (LMS).

Кроме того, Ваагн Гарникович 
Хачатурян ознакомился с возмож-
ностями медиастудии, которая 
используется для развития комму-

никативных навыков слушателей 
курсов повышения квалификации. 
Ему также продемонстрировали 
платформу непрерывного обра-
зования и видеостудию JALINGA 
для записи курсов дистанционного 
обучения.

В своем выступлении Ваагн 
Гарникович Хачатурян отметил 
25-летие подписания Договора о 
дружбе и сотрудничестве между 
Республикой Казахстан и Респуб-
ликой Армения. Он выразил уве-

ренность в том, что дружеские 
отношения между двумя странами 
будут продолжаться долгие годы.

– Для обучающихся в акаде-
мии важно получать информацию 
из первых уст. Сегодня слушателям 
была представлена информация по 
геополитическому развитию Арме-
нии. Президент Ваагн Гарникович 
Хачатурян в своем выступлении 
подчеркнул ключевые аспекты раз-
вития страны: развитие торговых 
отношений, развитие логистики и 
укрепление международных связей, 
– отметил ректор Академии государ-
ственного управления Ерлан Абил.

Магистрант Института дип-
ломатии академии Темирлан 
Сайлау ұлы поделился своими впе-
чатления ми от встречи.

– Встреча с Президентом Ар-
мении была очень интересной для 
магистрантов Института диплома-
тии. Мы получили много информа-
ции о развитии экономики Арме-
нии, транспортно-логистической 
отрасли и сельского хозяйства, а 
также ознакомились с макроэко-
номическими показателями стра-
ны. Визит Президента в академию 
подчеркивает его внимание к воп-
росам образования, – сказал он.
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В моногороде завершают подготовку к отопительному сезону. Каждое 
лето энергоцех Донского горно-обогатительного комбината (ДГОК) 
филиала АО «ТНК «Казхром», входящего в ERG, проводит ревизию и 
плановый ремонт. Предприятие отвечает за тепло и питьевую воду 
для всего города, а также производства. Инвестиции ДГОКа в обнов-
ление и профилактику городских сетей составили в этом году более 
112 миллионов тенге.

Готовность объектов, отвечаю-
щих за подачу тепла и воды, показали 
в ходе пресс-тура департамента 
Комитета по регулированию есте-
ственных монополий Министерства 
национальной экономики РК по 
Актюбинской области.

Комиссия посетила все значи-
мые локации. Значительная часть 
инвестиций – а это более 52 млн 
тенге – направлена именно на теп-
лоснабжение. Комиссия оценила 
качество ремонта трубопроводов 
на внешних сетях.

– Город растет с каждым годом. 

Если ранее было стабильно 118 
многоэтажек и частный сектор, 
то сейчас дома активно строятся, 
расширяются кварталы, появляются 
новые. Именно поэтому критически 
важно ответственно подходить к этой 
ежегодной подготовке – вовремя ме-
нять трубопроводы, ремонтировать, 
профилактировать. Все это делается 
для того, чтобы очередная суровая 
зима прошла для хромтаучан спокой-
но, в тепле и комфорте, – отмечает 
начальник энергоцеха Донского 
ГОКа Мирхан Бикиев.

В рамках инвестиционной про-
граммы, утвержденной департамен-
том, с весны этого года выполнен 
внушительный объем работ на 

городских сетях. Это капитальный 
ремонт теплосети по улице Братьев 
Жубановых, капремонт водорас-
пределительных сетей, наружного 
водовода по нескольким улицам, 
поливочного водовода, а также 
замена насосов. Завершен ремонт 
котлов на центральной котельной – 
отопительный сезон вот-вот стартует. 
Именно эта котельная обеспечивает 
город и промплощадки предприятия 
теплом.

За счет мероприятий инвести-
ционной программы специалисты 
планируют снизить затраты на сырье 
и материалы, а также уменьшить уро-
вень износа тепло- и водопроводных 
и канализационных сетей.

К зиме готовы!

В Астане идут судебные разбирательства по делу 
учительницы Гульмиры Чукиной. Ее обвиняют в 
клевете, требуют с нее миллионные выплаты за мо-
ральный ущерб, а чуть ранее педагога уволили из 
столичной школы-гимназии № 97 по громкой статье 
«Аморальное поведение». Корреспондент «LITER» 
попыталась выяснить, за что столичные чиновники 
от образования предали анафеме представителя 
самой мирной профессии.

В январе этого года Гульмира Чукина 
устроилась работать учителем русского 
языка и русской литературы в классах с 
русским языком обучения в школе-гимна-
зии № 97, где она также являлась классным 
руководителем 5 «Д» класса, параллельно 
возглавляла методическое объединение 
учителей русского языка и русской лите-
ратуры в школе, состояла в профсоюзе 
педколлектива.

В 5 «Д» классе учились 27 учащихся: 
14 девочек и 13 мальчиков. Две девочки 
из класса Гульмиры Чукиной с марта 
посещали кружок актерского мастерства, 
который работает внутри школы, где пре-
подавал учитель по актерскому мастерству 
Еркебулан К. А теперь процитируем офи-
циальные обращения Гульмиры Чукиной 
на имя Главы государства.

«Пятого марта около 14:00 часов дня 
мама одной девочки начала мне писать 
по WhatsApp, с просьбой перезвонить. 
Она сама в 17:30 вечера мне позвонила 
и рассказала про происходящее на за-
нятиях по актерскому мастерству. Она 
сказала, что преподаватель использует 
нецензурную брань во время занятий с 
детьми, разрешает им тоже выражать свои 
мысли с помощью запрещенной лексики, 
ведет беседы на интимные темы».

Мы опустим подробности, которые 
сообщила родительница девочки, поскольку 
все это сегодня является предметом судебных 
разбирательств. Отметим, что несколько 
девочек в итоге сообщили своим мамам, 
что учитель их касался, трогал за уши и за 
шею. Мама первой девочки была в шоке 
от всего этого и просила, чтобы не было 
никакой огласки. После этого Гульмира 
Чукина как классный руководитель детей 
рассказала  обо всем руководителю школы 
по кружкам и секциям. В итоге в школу 
вызвали родителей девочек. 

«В 18:45 в школу приехали ро-
дители девочек. Гульбану Шарипова 
(руководитель школьных кружков) у 
себя в кабинете в моем присутствии 
поговорила с родителями и пригласила 
Еркебулана К. После того как он зашел 
в кабинет, родители начали сразу у него 
спрашивать, говорил ли он эти слова 
детям, на что Еркебулан сразу ответил: 
«Да, я во всем признаюсь, я это говорил, 
хотел подружиться с детьми и войти к 
ним в доверие». Затем родители сказали, 
что они против того, чтобы дети ходили 
на кружок, и не хотят никакой огласки. 

Гульбану Шарипова сказала: «За преде-
лы этого кабинета данный разговор не 
выйдет. А в понедельник Еркебулан К. 
напишет заявление об увольнении по 
собственному желанию по личным или 
по семейным обстоятельствам». На 
следующий день с утра оба родителя 
начали мне писать и звонить. Оказалось, 
что учитель Еркебулан К. живет в сосед-
нем доме с одной из учениц, и родители 
переживают за безопасность своих де-
тей. Родители изучили его страничку в 
Instagram, где он опубликовал видео, на 
котором дает женщинам щепетильные 
советы интимного характера. Родители 
были шокированы, обеспокоены тем, что 
даже если его уволят, он может поймать 
девочек на улице или же пробраться в 
школу и нанести физический и психо-
логический вред».

Гульмира Чукина сообщила руководству 
школы о волнениях  родителей.

«07.04.2024 г. я снова разговаривала 
с родителями, и они изъявили желание 
прийти к директору на прием и получить 
какие-либо гарантии или расписку о 
том, что Еркебулан К. не тронет детей. 
09.04.2024 г. родители пришли в школу и 
рассказали директору Замзагуль Кияно-
вой о Еркебулане и попросили справку 
из психоневрологического диспансера 
учителя Еркебулана. Затем зашел Еркебу-
лан К. и начал оправдываться. Директор 
начала его защищать и сказала, что она 
в январе была в командировке во Фран-
ции и «что там дети могут рисовать 
порно и эротические картинки, сейчас 
XXI век». Потом директор попросила 
меня и Гульбану Шарипову выйти из 
ее кабинета, и они остались вчетвером 
в кабинете: директор школы Замзагуль 
Ертаевна, оба родителя и Еркебулан 
К. Они разговаривали в течение двух 
часов, затем родители вышли оттуда, и 
директор убедила их в том, что якобы 
«дети не так поняли учителя, он имел в 
виду совсем другое». У родителей было 
заявление в бумажном варианте, которое 
они оставили директору, не подписав. 
Далее Еркебулан К. перед родителями 
долго извинялся, обещал, что больше 
такое не повторится. После долгих 
уговоров директора родители решили 
оставить учителя в школе. После этого 
директор сказала мне: «Детям не верить 
и родителям тоже не верить впредь, всю 
переписку с ними удалить и дальше ра-
ботать как ни в чем не бывало».

По словам Гульмиры Чукиной, дирек-
тор все время ее расспрашивала: «Почему 

родители пришли в школу? Чья это идея 
была написать заявление?». Затем дирек-
тор сообщила, что урежет часы работы 
Гульмиры Чукиной. 

– Из-за произошедшего я отказалась 
от классного руководства, так как мне было 
стыдно перед детьми и родителями. Я-то 
думала, что директор уволит Еркебулана. 
В дальнейшем директор создала мне 
проблемы и по выдуманным причинам 
уволила меня с работы за аморальное 
поведение. Обо всем этом знают родители 
5 «Д» класса, – сказала в комментариях 
«LITER» Гульмира Чукина.

Кстати, редакция «LITER» изучила 
странные обстоятельства увольнения 
педагога из-за конфликтной ситуации с 
одной из учениц школы, которая не выпол-
нила своевременно контрольную работу. 
Имеется видеозапись данного инцидента, 
из-за которого Гульмиру Чукину уволили 
ни много ни мало за аморалку. Имеется 
также официальное заключение Палаты 
судебных экспертов РК, где четко сказано, 
что в конфликтной ситуации с ученицей 
6-го класса учитель проявила выдержку, 
самообладание, доброжелательность и 
стремление уладить конфликт. Никаких 
нецензурных выражений, действий, на-
правленных против ученицы, не было.

Уволенная учительница сегодня вы-
нуждена судиться с директором школы 
№ 97 Замзагуль Кияновой, которая требует 
с педагога моральную компенсацию за 
клевету. Иск о защите чести и достоинства 
подал и тот самый учитель по актерскому 
мастерству Еркебулан К. за публикацию в 
Facebook, где на своей личной странице 
Гульмира Чукина написала стихотворение 
о своих злоключениях в школе № 97.

Сложилась интересная ситуация. В 
школах РК то и дело вспыхивают сканда-
лы, связанные с насилием в отношении 
детей, а затем выясняется, что учителя 
были в курсе происходящего, но вместе 
с директорами школ решили молчать, 
чтобы не выносить сор из избы. Напри-
мер, всех потряс случай в Кызылорде, где 
школьницу принуждали к проституции, 
причем в школе об этом знали все. Астану 
сегодня сотрясает скандал, где выясни-
лось, что учитель-мужчина писал письма 
с интимным содержанием одной из своих 
учениц. В нашем же случае классный 
руководитель 5 «Д» класса Гульмира 

Чукина проявила гражданскую активность, 
неравнодушие и заявила руководству 
школу о неподобающем, мягко говоря, 
поведении своего коллеги. Однако вместо 
того, чтобы поощрить учителя за заботу 
о безопасности детей, ее увольняют, 
причем увольняют по странной статье 
«Аморальное поведение». Между тем 
редакции стало известно, что Гульмира 
Чукина в своих письмах на имя Прези-
дента страны, министра просвещения, 
Генерального прокурора сообщила о 
фактах регулярных поборов с учителей 
и всего коллектива школы, а также о 
случаях трудоустройства в школу через 
откровенный непотизм и блат. 

В пункте 10 статьи 15 Закона РК  
«О статусе педагога» указано, что «пе-
дагог обязан незамедлительно сообщать 
правоохранительным органам и руковод-
ству организации образования о фактах 
совершения несовершеннолетними или в 
отношении них действий (бездействия), 
содержащих признаки уголовного либо 
административного правонарушения, в 
том числе ставших известными ему в связи 
с профессиональной деятельностью вне 
организации образования». Гульмира 
Чукина выполнила свои обязанности, 
неоднократно информировала дирек-
тора школы с просьбой принять меры 
в отношении Еркебулана К. и сообщить 
в правоохранительные органы, одна-
ко администрация школы почему-то 
оказывала давление на нее, всячески 
препятствовала ее работе, устраивала 
незапланированные проверки, обыски 
и грозила увольнением. Из-за этого у 
учителя начались проблемы со здоро-
вьем, два раза она была на больничном 
с вызовом «скорой помощи».

А в отношении преподавателя по 
актерскому мастерству не было принято 
никаких мер, он проработал еще два месяца 
после описанных инцидентов, школа рас-
торгла с ним договор лишь 31.05.2024 г., 
когда истек срок изначального договора 
с ним. Когда по заявлению Гульмиры Чу-
киной в управление образования Астаны 
в школе состоялась проверка, директор 
школы предоставила протокол Совета по 
педагогической этике от 08.04.2024 г., 
который был проведен в отношении 
Еркебулана К., однако он не является 
учителем, у него нет педагогического 

образования. Отсюда возникает вопрос, 
зачем проводить Совет по педагической 
этике в отношении преподавателя по 
актерскому мастерству, если у него 
нет педагогического образования? И 
почему школа не предприняла никаких 
мер в отношении Еркебулана К. сразу, 
когда родители пришли с заявлением 
о непристойном поведении мужчины, 
ведь он проработал еще два месяца в 
кружке, который посещали 37 детей в 
возрасте 8–12 лет?

Кстати, родителей детей из 5 «Д» 
класса, которые решились вступиться за 
классного руководителя, директор отка-
залась принимать в своем кабинете, более 
того, в школу были вызваны два наряда 
полиции, чтобы выпроводить родителей 
из школы. 

– Президент страны не раз говорил, 
что все казахстанцы должны стремиться 
выстраивать Справедливый Казахстан, – 
заметила Гульмира Чукина. – Я очень верю 
в идеи справедливости и подотчетности 
граждан за все свои действия. Я приехала 
в Астану больше года назад, так как узнала, 
что в столице нашей страны нехватка квали-
фицированных педагогов. У меня дипломы 
с отличием бакалавра по специальностям 
«Учитель русского языка», «Учитель 
английского языка», «Учитель-логопед» 
и «Учитель-дефектолог», а также диплом  
с отличием магистра по специальности 
«Учитель русского языка». Я состою в 
Ассоциации учителей русского языка и 
литературы города Астаны, куда входят 
тридцать лучших педагогов столицы. В 
качестве примера результативности своей 
работы могу сказать, что лишь за послед-
ние три года в копилке достижений моих 
и моих учеников около 500 различных 
грамот, дипломов и благодарственных 
грамот. Ведь это мое призвание – работать 
с детьми, я люблю свою работу, не пред-
ставляю жизни без школы, мечтаю стать 
известным педагогом, как мои бабушка и 
дедушка, которые всю жизнь посвятили 
школе. Хочу внести вклад в становление 
нашего государства, а учитель может это 
сделать, как никто другой. 

Я написала десятки обращений влас-
тям через «eOtinish», четыре месяца я 
без работы, живу в общежитии. Я лишь 
пыталась защитить детей от неправомерных 
действий, в итоге, как уволенная по статье 
«Аморальное поведение», я не могу более 
работать учителем в государственных и 
частных школах Казахстана. Вынуждена 
сейчас судиться, чтобы защитить себя и 
свою репутацию, оплачиваю услуги адво-
ката. Неужели в столице нашей Родины 
нет никакой защиты от самоуправства 
начальства? Неужели педагог с более 
чем пятнадцатилетним стажем работы, 
лауреат педагогических конкурсов на 
областном, республиканском и между-
народных уровнях не нужен Отечеству, 
и я буду вынуждена уехать из родного 
Казахстана?

P. S. «LITER» намерен выслушать 
другую сторону конфликта и обратиться 
с соответствующим запросом к дирек-
тору школы и управлению образования 
по Астане. 

БесЧестное увольнение
КаК в астане не того Педагога осудили за «аморальное Поведение»
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ТРИ КВАРТАЛА ПОЗАДИ
Экономика Казахстана 
выросла на 4%. На засе-
дании Правительства во 
вторник были рассмотре-
ны итоги социально-эко-
номического развития 
РК за январь – сентябрь 
текущего года.

Выступая с докладом, заместитель 
Премьер-министра – министр нацио-
нальной экономики Нурлан Байбазаров 
доложил, что внутри четырехпроцентно-
го экономического роста положительная 
динамика в реальном секторе составила 

5%, в сфере услуг – 3,8%. Среди отраслей 
наибольший рост демонстрируют сель-

ское хозяйство и строительство. Услуги 
транспорта выросли на 8%, связи – 6,4%, 

торговля – 6,3%, обрабатывающая про-
мышленность – 4,8%.

Темп роста инвестиций в основной 
капитал составил 0,6%. Объем инвести-
ций вырос в связи – на 81,7%, образова-
нии – 79,3%, транспорте – 31,1%, обра-
батывающей промышленности – 6,3%, 
здравоохранении – 4,8%.

В январе – августе внешнеторговый 
товарооборот республики составил $91,7 
млрд. Экспорт достиг $53,5 млрд, в том 
числе обработанных товаров – $17,8 
млрд, импорт – $38,1 млрд. В целом по-
ложительный торговый баланс РК равен 
$15,4 млрд.

Обрабатывающая промышленность 
сохраняет положительные темпы роста. 
Объем производства вырос на 4,8%, в гор-
нодобывающей промышленности на 1,2%. 

За январь – сентябрь текущего года 
введено 12,4 млн кв. метров жилья, что 
на 6,2% больше показателя соответству-
ющего периода прошлого года. 

Сельское хозяйство вошло в актив-
ную фазу роста. Благодаря ускоренным 

темпам сбора урожая зерновых культур 
объем продукции отрасли увеличился на 
11,4%. В растениеводстве рост составил 
17,8%.

По словам министра, для обеспече-
ния экономического роста центральным 
и местным исполнительным органам 
необходимо сделать акцент на проведе-
нии ряда конкретных мер. Это касается 
освоения инвестиционных бюджетов с 
жестким контролем сумм освоения. Так-
же должны быть достигнуты запланиро-
ванные объемы добычи нефти до конца 
года. Холдинг «Самрук-Казына» должен 
обеспечить увеличение группой компа-
ний закупа продукции у отечественных 
производителей. 

Наконец, необходимо завершить 
сбор зерновых в полном объеме, а АО 
«Казахстан темир жолы» и заинтересо-
ванным госорганам обеспечить беспере-
бойную транспортировку и реализацию 
зерна, в том числе на экспорт, сообщили 
в Минэкономики.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ПО «ЕВРОПАМ»
Последние дни официальные представители Казах-
стана активно коммуницировали с европейскими 
коллегами по разным спектрам взаимных перспек-
тив. Помимо прошедшего на днях в Люксембурге 
заседания Совета сотрудничества Казахстана и 
Европейского союза, были и точечные встречи 
казахстанских госменеджеров и мероприятия в 
ряде стран ЕС.

КРИТИЧЕСКИ ВАЖНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
Что касается встречи в Люксембурге, 

она позиционировалась как заседание по 
развитию критически важных сырьевых 
ресурсов, что подразумевало также об-
суждение вопросов трансфера техноло-
гий, а также экологических инноваций. 
Казахстанскую делегацию возглавлял за-
меститель Премьер-министра – министр 
иностранных дел Мурат Нуртлеу. 

Следует отметить, что в ЕС был 
принят специальный документ – список 
критически важных ресурсов, который 
определяет производство каких металлов, 
полуметаллов и добыча какого рудного 
сырья получит финансовую поддержку 
Евросоюза. Критически важные ресурсы 
(CRM) имеют экономическое и страте-
гическое значение для европейской эко-
номики. При этом их запасы в регионе 
значительно зависят от импорта. 

На заседании стороны определили 
новые возможности для улучшения эф-
фективного использования и переработ-
ки CRM через реализацию совместных 
проектов, что будет способствовать 
дальнейшему углублению экономических 
связей. Как итог, планируется подписание 
Дорожной карты на 2025 – 2026 годы по 

части конкретных совместных действий.
О CRM говорили и в Париже, где 

примерно в это же время находился ми-
нистр промышленности и строительства 
Канат Шарлапаев и встречался с пред-
ставителями крупнейших французских 
компаний. В казахстанском ведомстве 
отмечают, что «двустороннее сотруд-
ничество двух стран в сфере добычи и 
переработки критических материалов 
приобретает особую актуальность». 
На бизнес-завтраке прозвучал доклад 
главы аналитического центра Инсти-
тута «Choiseul» Паскаля Лоро на тему 
«Казахстан: Средняя держава, страна-ги-
гант в процессе становления». Институт 
«Choiseul» является геостратегическим 
центром, который анализирует мировые 
стратегии и экономические вопросы в 
международном масштабе. Паскаль 
Лоро, в частности, отметил, что Казах-
стан позиционирует себя как ключевой 
региональный игрок и активный участ-
ник глобальной повестки дня, одновре-
менно развивая диверсифицированное 
стратегическое партнерство.

«Через свои внутренние реформы, 
геополитическое положение и многосто-
роннее взаимодействие Казахстан стал 
моделью развития в Центральной Азии. 
Эта продолжающаяся трансформация 
гарантирует пристальное внимание и 
открывает возможности для более глу-

бокого сотрудничества с амбициозной 
региональной державой, которая все ак-
тивнее утверждает свою роль на мировой 
арене», – сказал он.

Министр Шарлапаев провел ряд 
встреч с руководством крупных француз-
ских компаний. Обсуждалось, к примеру, 
соглашение между АО «НК «QazaqGaz» 
и компанией «Technip Energies» о созда-
нии совместного предприятия, направ-
ленного на трансфер технологий в науч-
но-технический центр «QazaqGaz» и 
подготовку казахстанских специалистов. 
На данный момент документ находится 
на стадии проработки.

Также в ходе встречи с представите-
лями «Assystem», международной ин-
жиниринговой компании, обсуждались 
возможности реализации грантового 
проекта французского правительства с 
KEGOC, в частности, управление жиз-
ненным циклом цифрового двойника 
(DTLCM), используя существующие 
данные и знания для проектирования 
прорывной архитектуры сетей, опти-
мизированной в реальном времени для 
повышения надежности энергосистемы.

Далее министр провел встречу с 
представителями компании «Imerys» 
– считается одним из мировых лидеров 
в области решений на основе минераль-
ного сырья, который предлагает высоко-
ценные решения для разных отраслей. 
Была еще встреча с представителями 
металлургической компании «Eramet» 
для обсуждения возможностей в целях 

создания совместных промышленных 
проектов. 

ТУРИЗМ – 
ЗАЛОГ ПАРТНЕРСТВА 
Тем временем другая группа казах-

станских чиновников посещала Италию. 
В Милане, например, состоялась торго-
во-экономическая миссия с участием ка-
захстанских компаний, в рамках которой 
был представлен туристический и инвес- 
тиционный потенциал Казахстана. Де-
легация с обеих сторон была достаточно 
представительной. От Казахстана были 
министр торговли и интеграции Арман 
Шаккалиев, посол Ерболат Сембаев, 
вице-министр туризма и спорта Ержан 
Еркинбаев. С итальянской стороны при-
сутствовали президент Сената Игнацио 
Ла Русса и министр туризма Даниэла 
Сантанке.

«По итогам визита рад сообщить 
о достигнутых договоренностях с ита-
льянскими партнерами по развитию 
туризма, в том числе в рамках вложения 
итальянских инвестиций в постройку но-
вого отеля на 50 номеров в Алматы для 
организованных туристов. Также плани-
руется проведение нескольких совмест-
ных проектов в рамках продвижения и 
подготовки квалифицированных кадров 
в сфере туризма и приезд итальянских 
туроператоров из Ломбардии для обсуж-
дения возможностей сотрудничества», – 
прокомментировал итоги поездки Ержан 
Еркинбаев. 

Он также отметил, что в ходе пере-
говоров обсуждалась возможность орга-
низации Дней Италии на горнолыжном 
курорте Шымбулак, что окажет положи-
тельное влияние на динамику туристи-
ческого потока и будет способствовать 
развитию уникальных туров и марш-
рутов. Кроме того, стороны обсудили 
проект программы дуального обучения 
и стажировок в Италии для студентов 
туристических специальностей.

Казахстанская делегация также посе-
тила город Римини, где проходила одна из 

крупнейших международных туристских 
выставок – TTG Travel Experience. TTG 
Travel Experience насчитывает более 1 000 
приглашенных покупателей из 75 стран 
и 67 тыс. посетителей, сама международ-
ная туристская выставка собирает 2 700 
экспонентов из 66 стран. На стенде были 
представлены 4 ведущих казахстанских 
туроператора, которым удалось заклю-
чить более 25 соглашений.

В казахстанском ведомстве отмеча-
ют, что количество туристов из Италии 
значительно возросло: с 8,7 тыс. в 2022 
году до 15 тыс. в 2023-м, что представляет 
собой прирост на 72,4%. 

«Мы уверены, что наше участие в 
выставке позволит не только расширить 
туристские потоки, но и установить но-
вые перспективные коллаборации, спо-
собствующие дальнейшему продвижению 
Казахстана как уникального направления 
на туристской карте мира. К примеру, на 
выставке один из казахстанских туропера-
торов только в рамках одного контракта 
подписал привоз на 1 000 организован-
ных итальянских туристов», – отметил 
вице-министр Ержан Еркинбаев.

Кстати, возвращаясь в Люксембург, 
в ходе заседания Совета сотрудничества 
между ЕС и РК состоялось парафирова-
ние на правительственном уровне согла-
шения о некоторых аспектах воздушных 
перевозок. Данная процедура – оконча-
тельный шаг для подготовки документа 
к подписанию и будет являться в даль-
нейшем правовой базой для всех стран 
Европейского союза в открытии прямых 
рейсов в Казахстан. В настоящее время 
установлено постоянное прямое воздуш-
ное сообщение с пятью странами Евро-
пейского союза (Германия, Италия, Ни-
дерланды, Польша, Чехия) и выполняются 
34 рейса в неделю двумя казахстанскими 
и тремя европейскими авиакомпаниями. 
Работа по расширению авиасообщения 
между сторонами продолжается: в сред-
несрочной перспективе казахстанские 
авиакомпании планируют открытие 
рейсов в Будапешт, Ригу, Вену и Мюнхен.

«ТРЕВОЖНАЯ» ВОДА
По оценкам экспертов, Казахстан и другие государства Центральной Азии с 
2028 года могут войти в фазу хронического дефицита водных ресурсов. Для 
того, чтобы избежать или смягчить такой сценарий, аналитики предлагают 
ряд мер, в том числе внедрить в стране локальные системы водоочистки.

Так, согласно данным Всемирного 
банка, уровень водного стресса Казах-
стана может составить более 80% к 2040 
году. Последствия дефицита воды затро-
нут все отрасли экономики, в первую оче-
редь аграрную сферу, промышленность 
и жилищно-коммунальное хозяйство, от-
мечает экономист Ерлан Каримов, автор 
сетевого издания Economy.kz

Как известно, в стране 65% водо-
потребления приходится на сельское 
хозяйство, однако из-за неудовлетво-
рительного состояния поливных кана-
лов потери при транспортировке воды 
составляют более 50%. Согласно данным 
Концепции развития системы управле-
ния водными ресурсами Республики 
Казахстан на 2024–2030 годы, в 2022 
году потери страны при транспортиров-
ке воды составили 3,4 млрд кубических 
метров.

Между тем, по данным Worldometers, 
Казахстан входит в число стран с высоким 
уровнем потребления воды. Так, ежеднев-
ное потребление воды на душу населе-
ния составляет почти 3 400 литров. Для 
сравнения: ранее в СМИ публиковались 

данные, что в Германии потребляют 855 
литров, а в Британии – всего 348 литров.

Основными проблемами Казахста-
на в области водоснабжения являются: 
урбанизация и износ инфраструктуры. 
В стране наблюдается рост уровня ур-
банизации, который повышает спрос на 
водные ресурсы. Официально уровень 
урбанизации в Казахстане составляет 
62%, при этом статистика не учитывает 
нагрузку на города со стороны приле-
гающих населенных пунктов. Таким об-
разом, реальный уровень урбанизации 
в Казахстане может составлять около 
75%. 

К примеру, развитие экономики  
Алматы повлияло на стремительный рост 
населения и площади города, который с 
2014 года увеличился более чем в два раза. 
За последние 20 лет население южного 
мегаполиса увеличилось почти в 2 раза 
и составило 2,2 млн человек.

Аналогичная ситуация наблюдается 
в столице, где летом 2023 года наблюда-
лись перебои с подачей воды. При этом 
в случае дальнейшего роста населения 
Астаны до 2 млн жителей имеется весьма 
серьезный риск нехватки питьевой воды. 
Даже при успешной реализации проек-
та по перенаправлению канала имени  

К. Сатпаева в русло реки Ишим проблема 
дефицита воды в столице не решится.

Нынешняя ситуация в Актау также 
является наглядным примером инфра-
структурных проблем города, которая 
не успевает за ростом населения города.

Относительно износа инфраструк-
туры экономист отмечает, что население 
и площадь крупных городов растут бы-
стрыми темпами, однако этот процесс 
не сопровождается соответствующим 
развитием инженерной инфраструктуры. 

На сегодняшний день общая протя-
женность водопроводных сетей респуб- 
лики составляет почти 98 тыс. км и с 2019 
года увеличилась на 12,3 тыс. км. Однако 
в некоторых регионах страны уровень 
износа водопроводных сетей существен-
но выше республиканского значения (в 
пределах 51–58%).

Наиболее высокий износ водопро- 
водных сетей отмечается в городе  
Алматы, Алматинской, Восточно-Казах-
станской, Акмолинской, Ұлытау, Абай и 
Карагандинской областях.

Что нужно начать делать Казахста-
ну, чтобы не столкнуться с проблемой 
дефицита воды, задается вопросом экс-
перт и предлагает, во-первых, изучить 
и использовать источники подземных 

вод. В республике ресурсы подземных 
вод составляют более 64 куб. км/год, из 
которых извлекаемые запасы составляют  
16 куб. км/год. При этом в стране ресурсы 
подземных вод еще до конца не изучены, 
на сегодняшний день лишь 25% источни-
ков подземных вод изучено и включено в 
госбаланс как эксплуатационные запасы, 
остальные 75% требуют доизучения.

Во-вторых, внедрять инструменты 
по отслеживанию водного баланса по-
средством установки приборов, автома-
тизации и цифровизации. Полная автома-
тизация технических процессов за счет 
установки счетчиков, датчиков давления 
позволит получить более четкую картину 
по водному балансу и потреблению воды.

В-третьих, использовать более дол-

говечные трубы. К примеру, можно ис-
пользовать двухслойные напорные трубы 
из полиэтилена ПЭ100. Важно ввести 
работу по локализации производства 
труб и оборудования для водоснабжения.

И наконец, эксперт предлагает внед- 
рить локальные системы водоочистки, 
обеззараживания питьевой воды. К при-
меру, по опыту города Осло (Норвегия)
собирать дождевую воду в специальные 
фонтаны, которые очищаются и исполь-
зуются для полива зеленых насаждений. 
Также предлагается в городах размещать 
общественные бани и автомойки в одной 
территориальной зоне с целью повтор-
ного использования воды общественных 
бань для мойки автомобилей.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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РЕГИОНЫ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ 

МЕДИЦИНА

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Жетысу

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

АКТУАЛЬНО 

Открытие спортивных объ-
ектов в отдаленных селах области 
Жетысу для местных жителей 
стало значимым событием. Такой 
подарок ко Дню республики, 
как признаются сельчане, имеет 
хорошие перспективы, способ-
ствуя развитию массового спорта 
среди молодежи и популяризации 
здорового образа жизни. 

Итак, один из спортивных 
объектов, который был возведен 
за счет средств общественного 
фонда «Қазақстан халқына» 
распахнул двери перед жителя-
ми села Коктал приграничного 
Панфиловского района. В цере-
монии открытия современного 
просторного спортивного зала 
приняли участие известные спорт-
смены – серебряные призеры 
Олимпийских игр в Париже и 
Пекине Демеу Жадраев и Нур-
бакыт Тенизбаев.

Кстати, как рассказали в 
областном управлении физичес-
кой культуры и спорта, в рамках 
принятия мер по оперативному 
уменьшению потребности в 
спортивных объектах, в осо-
бенности в сельских населенных 
пунктах, в регионе за счет средств 
фонда «Қазақстан халқына» 
начат проект по строительству 
быстровозводимых спортивных 
комплексов модульного типа. 
По такому принципу возведен 

и новый спортзал ангарного 
типа в селе Коктал. В нем соз-
даны все условия для занятий 
командными видами спорта. 
Общая площадь объекта – 1 300 
квадратных метров.

Для жителей села Кок-
тал спортивный объект стал 
настоящим подарком, самым 
долгожданным и нужным. Как 
известно, Коктал – самый боль-
шой сельский населенный пункт 
района, здесь проживает свыше 
10 тысяч жителей, а в сельском 
округе – более 12 тысяч. И это 
первый функциональный спортзал 
в этом селе.

– Несмотря на то, что наш 
аул самый густонаселенный, у 
нас не было спорткомплекса, 
– рассказал местный житель 
Сайлау Солтанкулов. – Поэтому 
дети ездили заниматься в сосед-

ние села. Теперь у нас есть свой 
современный спортзал. Это не 
может не радовать.

Плеяду новых чемпионов 
мирового уровня планируют 
воспитать в селе Алмалы Сар-
канского района. Здесь по случаю 
приближающегося националь-
ного праздника возвели и уже 
запустили новый современный 
спортивный комплекс. Как со-
общили в пресс-службе акима 
области Жетысу, этот спортобъект 
построен в рамках программы 
«Ауыл – Ел бесігі». Всего в этом 
году в регионе на строительство 
новых 17 спортивных сооружений 
выделено свыше 4 млрд тенге, из 
них введены в эксплуатацию 6, 
включая спорткомплекс в селе 
Алмалы. Спортивный подарок 
для сельчан рассчитан на 50 мест, 
в нем имеются отдельные залы 

для волейбола, баскетбола, бокса, 
борьбы, а также комнаты для игры 
в тогызкумалак, шахматы. Внутри 
также предусмотрены душевые, 
раздевалки. Кроме того, на приле-
гающей территории оборудованы 
площадки для мини-футбола, 
волейбола и баскетбола. 

– Наше село всегда отличал 
спортивный потенциал, из него 
вышло немало талантливых спорт-
сменов, – отметила жительница 
села Алмалы Загиля Балабекова. 
– Среди них известные борцы 
Абильсеит Айханов, Аманжол 
Бугыбаев. Я уверена, что с такой 
поддержкой со стороны государ-
ства мы воспитаем еще немало 
будущих чемпионов мирового 
уровня.

Впечатлениями поделился 
и один из юных спортсменов, 
занимающийся в секции борьбы 
Дархан Нурахмет.

– Наш тренер возил нас на 
своем транспорте на тренировки 
в районный центр в трех километ-
рах от нашего села, – рассказал 
юноша. – Особенно трудно было 
в зимний период. Теперь нам не 
нужно будет никуда ездить, у нас 
теперь свой спортцентр, а значит, 
больше времени на регулярные 
занятия, – отметил он.

К слову, благодаря государ-
ственной поддержке в ближайшее 
время и жителей села Ушарал 
Панфиловского района области 
Жетысу порадуют открытием 
нового спортивного комплекса. 

В открытии нового центра при-
няли участие представители Нацио-
нального научного центра хирургии 
им. А. Н. Сызганова – руководитель 
отдела стратегического развития и 
организационно-методической работы 
Онласын Ибекенов и заведующий 
отделением клинической физиологии и 
эндоскопии Ерлан Абдрашев, которые 
провели мастер-класс по эндоскопии и 
выступили с лекциями перед местными 
врачами. Специалисты подчеркнули, 
что эндоскопия на современном этапе 
представляет высокоинформативный 
метод инструментальной диагностики, 
благодаря которому можно изучать 
внутреннее строение полых органов 
без помощи скальпеля. Современное 
оборудование и передовые технологии 
позволят жителям области получать 
высококачественную диагностику и 
лечение органов желудочно-кишечного 
тракта. Эндоскопические, гастроскопи-
ческие, колоноскопические аппараты 
теперь дают возможность врачам 
визуализировать мельчайшие струк-
туры сосудов и слизистой оболочки 
кишки. Например, с помощью аппарата 
с функцией эндоУЗИ проводится 
внутрипросветное ультразвуковое 
сканирование стенок органа ЖКТ, 
а также прилежащих к ним анато-
мических структур и тканей. Новая 
медаппаратура была приобретена за 
счет средств местного бюджета при 
поддержке управления здравоохра-
нения и акимата области.

– В этом году для работы по эн-
доскопии с Национальным научным 
центром хирургии имени Сызганова 
наша больница поддерживает по-
стоянную связь, в центре проходят 
обучение наши врачи. Один врач уже 
прошел обучение, еще двух плани-
руем обучить уже на рабочем месте. 
Это позволит в будущем увеличить 
объемы в проведении операций с 
помощью эндоскопических методов 
для лечения тяжелых пациентов. 
Среди аппаратов эндоскопического 
центра имеется аргоноплазменный 
коагулятор – прибор, предназначен-
ный для бесконтактной тепловой 
коагуляции тканей. Процедуру с его 
использованием часто назначаем во 
время эзофагогастродуоденоскопии 
или колоноскопии при поступлении 
экстренных пациентов. В этом случае 
отсутствует физический контакт ин-

струмента с поврежденным участком 
ткани желудочно-кишечного тракта, 
что делает процедуру безопасной и 
позволяет проводить ее даже на тех 
участках, где находятся тонкие стенки, 
например, на слепой кишке. Такое 
обследование и медманипуляции 
позволяют спасать особо сложных 
пациентов, – отметил директор ГМБ 
Арман Мурзахметов.

Специалисты отмечают, что 
желудочно-кишечные кровотечения 
на сегодняшний день являются основ-
ной причиной летальных исходов. 
Открытие такого центра в регио-
не – это значительный шаг на пути 
улучшения оказания хирургической 
помощи больным, так как именно 
при помощи эндоскопии в 90% слу-
чаев можно остановить внутренние 
кровотечения в ЖКТ.

– Если раньше врачи выполняли 
для этого открытые операции, то 
сейчас эндоскопия спасает жизнь и 
здоровье больных самым щадящим 
способом. Малоинвазивные операции 
позволяют значительно сократить 
срок госпитализации и период реа-
билитации, – подчеркнул кандидат 
медицинских наук, врач-хирург высшей 
категории Онласын Ибекенов.

Чтобы пройти диагностическое 
обследование на новых аппаратах в 
эндоскопическом центре или получить 
необходимое стационарное лечение, 
жители области могут обратиться по 
месту прикрепления к участковому 
врачу своей поликлиники, взяв для 
этого направление.

– В эндоскопическом центре 
проводятся гастроскопия, коло-
носкопия, бронхоскопия. Кроме 
того, в рамках ОСМС мы также 
выявляем различные патологии и в 
плановом порядке проводим удаление 
образований в органах ЖКТ, а при 
нарушении работы желчных протоков 
– стентирование, экстренные мани-
пуляции при желудочно-кишечных 
кровотечениях и бронхолегочных 
заболеваниях. Пациентам, поступив-
шим с болями в желудке, проводится 
полное исследование органов ЖКТ. 
Обследуем как стационарных больных, 
так и амбулаторных по направлению 
участковых врачей. В среднем за день 
гастроскопию и ФГДС проходят до 
10–15 человек и примерно 5–6 па-
циентов – обследование по ОСМС, 
– сообщил врач-эндоскопист Сакен 
Сабыр.

– За текущий период 2024 года на тер-
ритории области зарегистрировано 572 
пожара, в которых погибли 3 человека, 
8 человек получили травмы различной степени 
тяжести. Сумма ущерба от пожаров составила 
свыше 473 миллионов тенге. По сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
количество пожаров увеличилось на 26,5%, 
травмированных людей – на 14,2%, число 
погибших уменьшилось на 62,5%. Из общего 
числа пожаров в жилом секторе зарегистри-
ровано 328, что на 20,5% больше чем за 
аналогичный период 2023 года. Основными 
причинами пожаров являются неосторожное 
обращение населения с огнем, нарушение 
правил пожарной безопасности при устрой-

стве и эксплуатации электрооборудования, а 
также при устройстве и эксплуатации печей. 
По пожарам и возгораниям за нарушения 
правил пожарной безопасности привлечены к 
административной ответственности 357 лиц, 
из них 284 человека получили предупрежде-
ние, 73 лица привлечены к штрафу на сумму 
4,2 миллиона тенге, – сообщил начальник 
управления государственного пожарного 
контроля ДЧС ЗКО Мереке Жумагалиев.

Также он подчеркнул, что во время ото-
пительного периода на постоянной основе 
проводится профилактическая работа с 
населением, рейдовые мероприятия в жилых 
домах на территории области, особенно с 
социально уязвимыми слоями населения. 
Департаментом в данный момент взято на 
учет 630 таких семей. Для предупреждения 
гибели и травмирования людей на пожарах 

при поддержке местных исполнительных 
органов в жилых домах социально уязвимых 
слоев населения установлены 362 датчика 
угарного газа, из которых 105 датчиков 
установлены в этом году в районе Байтерек, 
Бурлинском, Бокейординском, Жангалинском, 
Жанибекском, Сырымском, Чингирлауском 
районах и городе Уральске. Кроме того, 
при содействии спонсоров совместно с 
Западно-Казахстанским производственным 
филиалом АО «QAZAQGAZ AIMAQ» 
начата работа по установке газоанализаторов 
в жилых домах социально уязвимых слоев 
населения. За отопительный период 2023–2024 
года в 443 домах социально уязвимых слоев 
населения было установлено 424 датчика. 
В целом за последние 4 года за счет средств 
акиматов и спонсорской помощи установлен 
1 731 датчик угарного газа.

Так уж повелось, что каж-
дый новый учебный год 
в Казахстане традицион-
но начинается с крити-
ки школьных учебников. 
Но всегда ли критика со 
стороны родителей, об-
щественности, депутатов 
оправданна? 

Как показывает практика, нет. Зачастую 
большая часть продиктована субъективным 
мнением автора опубликованного замечания, 
неосведомленностью об учебной программе 
предмета или же непониманием методики 
обучения предмету. К осенней «шумихе» 
и издательства, и авторы учебников давно 
привыкли. С ответом не тянут. При этом и 
они небезосновательно задаются вопросом, 
почему же общественность, привыкшая 
начинать осень с критики новых учебников, 
не принимает участия в общественном об-
суждении учебных изданий? 

На сегодняшний день в Казахстане 
около 40 издательств, все они имеют право 
разрабатывать школьные учебники, однако 
по факту учебную литературу для казахстан-
ских школьников создают единицы из них. 
К учебникам в стране предъявляют самые 
высокие требования. И это подтверждает 
многоэтапная проверка учебников. Как 
рассказала на встрече со СМИ глава изда-
тельства «Алматыкитап» Гаухар Саймасаева, 
этап проверок и экспертиз начинается с 
рукописи.

– Сначала создается концепция, руко-
писи проходят редактирование и дизайн, 
затем проводится внутренняя экспертиза, и 
собираются отзывы учителей, – рассказала 
она. – После этого учебник отправляется на 
проверку в Республиканский центр экспер-
тизы Министерства просвещения. Эксперты 
дают свои замечания в течение 40 дней, после 
чего издательство дорабатывает учебник в 
течение месяца. Новые учебники проходят 
апробацию в школах в течение двух месяцев, 
и на сайте центра экспертизы они доступны 
для общественного обсуждения. То есть 
каждый неравнодушный гражданин может 
ознакомиться, высказать свои замечания, 
критику, предложения. Но, к сожалению, у 
нас крайне низкое общественное участие в 
обсуждении учебников. И это очень странно, 
ведь как только начинается учебный год, 
общество начинает активно критиковать 
учебники. Правда, большинство жалоб в 
итоге не подтверждаются объективными 
фактами.

В финальном этапе экспертизы проект 
нового учебника рассматривает республи-
канская комиссия, включающая ведущих 
учителей и ученых. Только после этого 
учебник включается либо нет в официаль-
ный перечень Министерства просвещения.

А еще, как отмечают издатели, им очень 
часто приходится объяснять, что современ-
ные учебники, которые, понятное дело, 
отличаются от советских хотя бы визуально, 
радикальных отличий в плане содержания 
не имеют. Ведь и в то время постоянно 
переписывали учебники, выходили новые 
издания, с новым авторским коллективом. 
Но ядро оставалось тем же самым. Поэтому 
с любителями фразы: «Не то что раньше» 
они всегда готовы конструктивно поспорить. 

Чтобы не быть голословной, педагог 

начальных классов с 30-летним стажем, 
методист издательства Ольга Дзержинская 
продемонстрировала учебник за 1989 год. 

– Как материал подавался тогда, так и 
сейчас, ни меньше, ни больше, все в той же 
последовательности, – отмечает она. – Не-
давно было замечание, что, мол, уравнения 
мы начинали решать в среднем звене. Я как 
педагог, которая более 30 лет проработала в 
школе, могу уверенно сказать, что уравнения 
шли с начальной школы. Единственное, что 
было добавлено в началку на современном 
этапе – это только лишь множество. И это 
была вынужденная мера, поскольку, проходя 
международное исследование, именно в 
этом плане казахстанские школьники имели 
существенный пробел. Других радикальных 
изменений нет. 

На традицию общественности встречать 
каждый новый учебник с критикой издатели 
не обижаются. 

– Ни одно издательство не заинтересовано 
в том, чтобы выпустить плохой учебник, – 
подчеркнула вице-президент издательства 
«Алматыкитап» Асима Рыскулбекова. 
– Наоборот, мы усердно работаем над 
созданием качественных учебников. Что 
касается ошибок, да, такое тоже случается, 
но большинство из них носит технический 
характер в виде опечаток. В таких случаях 
осуществляется замена тиража, полностью 
за счет издательства. 

Переживая очередную бурную осень, 
издатели в очередной раз призвали казах-
станцев не поддаваться эмоциям, куда важнее 
конструктивная критика, основанная на 
фактах. Они также напомнили о возмож-
ности участия всех заинтересованных лиц в 
общественных обсуждениях по школьным 
учебникам. 

ЭНДОСКОПИЯ – 
ДЛЯ СПАСЕНИЯ 
ЖИЗНИ
В городской многопрофильной больнице 
Уральска открылся эндоскопический центр, 
оснащенный современным оборудованием 
для проведения диагностики и лечения ор-
ганов пищеварительного тракта.

НЕ ДОПУСТИТЬ ПОЖАРА
С начала октября текущего года в жилом секторе 
Западно-Казахстанской области зарегистрировано 
18 пожаров, в которых один человек получил трав-
мы. 14-летний ребенок получил ожоги 40% тела 
при пожаре – загорелся отдельностоящий метал-
лический гараж общей площадью 15 квадратных 
метров во дворе частного жилого дома в городе 
Аксае Бурлинского района. До прибытия пожарной 
части в гараже произошел взрыв газового баллона. 
Для сравнения, в прошлом году за аналогичный 
период было всего 7 пожаров.

ПО СТРАНИЦАМ ШКОЛЬНЫХ ЗНАНИЙ

СПОРТ – В ГЛУБИНКУ!
Жители сразу двух отдаленных сел области Жетысу – Коктал 
и Алмалы – накануне праздника получили долгожданный 
подарок: здесь распахнули двери современные спортивные 
комплексы.
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РЕГИОНЫ

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

Новоселье отпраздновали жители двух районов 
Западно-Казахстанской области – Казталовского и Жангалинского. 
В селе Бостандык Казталовского района четыре семьи очеред-
ников получили ключи от нового жилья. Счастливых новоселов 
поздравил аким области Нариман Турегалиев.

– По инициативе Президента 
Казахстана Касым-Жомарта Токаева 
в стране реализуется ряд программ, 
направленных на развитие сельских 
территорий. Создание новых воз-
можностей для жителей сельских 
районов значительно улучшает 
качество жизни и способствует 
экономическому росту в регионе. 
Выражаю благодарность всем 
гражданам и подрядным организа-
циям, участвующим в реализации 
этих инициатив, а также сельчан, 
получивших новое жилье, – сказал 
глава региона.

В этом году в 28 населенных 
пунктах района построены и по-
этапно сдаются в эксплуатацию 
142 дома для семей из социально 
уязвимых слоев населения, стоящих 
в очереди на жилье. По словам 
жителя села Асана Бокенбаева, 
новоселье – это большой праздник 
для каждой семьи.

– Благодаря поддержке и заботе 
государства мы стали обладателями 

своего жилья. В новом просторном 
доме будут жить наши дети. У нас 
многодетная семья, воспитываем 
с супругой 6 детей, и новый дом 
для нас был самой главной меч-
той, – поделился своей радостью 
многодетный отец.

А в Жангалинском районе 
Нариман Турегалиев вручил ключи 
от новых домов 12 очередникам на 
жилье. Многодетная мать Маржан 
Шамелова стояла в очереди на 
жилье несколько лет. Для ее семьи 
получение нового жилья – это 
не только решение жилищной 
проблемы, но и возможность для 
семьи начать новую жизнь в более 
комфортных условиях. Сельчане 
радостно отметили значительные 
изменения, происходящие в районе 
благодаря господдержке, которые 
помогают укреплять сообщество и 
вдохновлять жителей на активное 
участие в развитии своих населен-
ных пунктов. 

В этом году в более 50 селах 
области строятся 758 квартир для 
очередников, из которых сданы в 
эксплуатацию около 400, до конца 

года планируется сдать в эксплуа-
тацию остальные дома. Также в 
Жангалинском районе аким области 
вручил ключи от четырех новых 
машин скорой помощи. 

– На встречах с населением 
гражданами часто поднимался 
вопрос об изношенности суще-
ствующей техники или вовсе об 
отсутствии транспорта в некоторых 
сельских и районных поликлини-
ках, что отрицательно сказывается 
на качестве медицинских услуг, 
особенно в отдаленных селах. В 
связи с этим была запланирована 
модернизация медико-технической 
базы сельских медучреждений, в том 
числе и приобретение транспор-
та, – сказал Нариман Турегалиев.

Новые машины были направле-
ны в 4 села Жангалинского района 
– Маштексай, Жанажол, Пятимар 
и Кызылоба. Стоит отметить, что 
всего в этом году в села было пе-
редано 23 единицы медицинской 
техники. В прошлом году был 
приобретен 81 автомобиль, из 
них 67 машин отправлены в села 
области и 14 – в город Уральск.

В Алматы состоялся пресс-тур на строительную площадку 
нового специализированного комплекса «Жанұя», который 
будет построен на месте старого, находящегося в аварийном 
состоянии здания. 

СК «Жанұя» функционирует с 2006 года 
и включает в себя детский дом для детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей, 
коррекционную школу-интернат для детей с 
интеллектуальными нарушениями от 4 до 18 лет. 
Существующее здание было построено в 1962 
году и в настоящее время находилось в аварийном 
состоянии. 

Новый, современный специализированный 
комплекс на 400 ученических мест «Жанұя» бу-
дет построен на том же участке, где располагался 
старый. Кроме того, планируется возведение об-
щежития на 200 мест, оснащенного современными 
удобствами, такими как читальные и спортивные 
залы, коворкинг-центр и др.

– О капитальном ремонте старого здания 
впервые заговорили еще в 2010 году. В этому году 
общественникам, наконец, удалось найти решение 
и приступить к реализации столь важного проекта. 
Следуя принципам социальной ответственности 
бизнеса, компания BI Group, широко известная 
своей активной благотворительной деятельностью 
в сфере реализации проектов для детей и юноше-
ства, произведет все работы по сносу старого и 
строительству нового здания за счет собственных 
средств. На сегодняшний день 82 воспитанника 
комплекса временно размещены в специальной 
школе-интернате № 1. С начала нового учебного 
года дети временно обучаются в других школах, 
– рассказала заместитель акима города Алматы 
Асем Нусупова. 

В ходе пресс-тура журналистам показали старый 
объект, на котором уже ведутся работы по сносу. 

– Новый современный комплекс и общежи-
тие компания планирует сдать в эксплуатацию 
к концу следующего года. За ходом реализации 
проекта будет следить специальная комиссия, 
состоящая из депутатов маслихата, представителей 
общественного совета, управления образования 
и других заинтересованных органов, – отметили 
представители строительной компании BI Group.

Проект направлен на создание современного 
сейсмостойкого и технологичного объекта, который 
обеспечит детям безопасные условия для жизни 
и обучения. А также направлен на поддержку де-
тей-сирот, детей, оставшихся без родительского 
попечения, детей с задержками развития. 

– Комплекс, который будет возведен на месте 
старого здания, функционирующего с 1967 года, 
должен стать домом для 420 детей, среди которых 
72 сироты. Год постройки «Жанұя» – 1967-й. 
Капитального ремонта с того момента не было, 

поэтому на сегодняшний день, спустя много лет, 
конечно, уже потребовались снос и новое строи-
тельство, – рассказала директор КГУ «Жанұя» 
Марина Даулетбекова.

Стоит отметить, что в конце июля состоялось 
итоговое совещание, на котором руководство СК 
«Жанұя» и управление образования Алматы 
представили детальный план переезда детей на 
время сноса старого и строительства нового здания. 

– Воспитанников, сейчас это 82 ребенка, 
поселили в КГУ «Специальная школа-интернат 
№  1». Долго не могли решить вопрос, куда пе-
ревезти детей на время строительства. Тяжело 
было найти подходящее здание. Нам предлагали 
помещение в аренду за 5–6 миллионов тенге в 
месяц. Для детского дома это неподъемная сум-
ма. Проблему удалось решить: нас «приютила» 
школа-интернат. Места там хватит для всех детей, 
никто не будет стеснен. Ориентировочная стои-
мость проекта составляет около пяти миллиардов 
тенге. Завершение строительства запланировано 
на август 2025 года, чтобы в сентябре дети смогли 
начать обучение в новом здании. Сейчас разраба-
тывается совершенно новая уникальная система. 
Создадутся условия, в которых ребенок ощущал 
бы, что он дома. Не очень высокие здания, теплая 
обстановка, – отметил председатель попечитель-
ского совета «Жанұя» Рафаэль Гасанов.

Новый комплекс займет 2,7 га и расположится 
на той же территории, где располагался старый. В 
новом центре будет предусмотрена инклюзивная 
форма образования, что позволит каждому ребен-
ку получить индивидуальный подход. Компания 
не только возведет все здания комплекса, но и 
полностью оснастит их всем необходимым для 
жизни, учебы и отдыха. Проект учитывает все 
пожелания детей, собранные на встречах с ними. 
Стоит отметить, что на протяжении двух-трех лет 
компания помогала КГУ сервисно.

– Мы с детьми встречались три раза. Самый 
первый раз был еще до разработки цельного кон-
цепта: мы встретились, рассказали о своей идее 
и внимательно выслушали все пожелания. Они 
тогда были самыми простыми: «хотим, чтобы у 
каждого был свой шкафчик», «хотим зону для 
игр», «можно ли нам баню?», «можно ли нам 
такое помещение, где мы можем свободное время 
провести?». Разные были пожелания, но в главном 
дети были абсолютно единодушны – все они хоте-
ли новый уютный дом, – рассказал руководитель 
отдела развития Ернат Рымханов.

Новый специализированный центр «Жанұя» 
станет не только местом для проживания, но и 
домом, где каждый ребенок сможет обрести за-
боту и внимание, необходимые для полноценного 
развития.

Эта крылатая фраза принадлежит известному казах-
станскому ученому, доктору экономических наук, 
профессору, заслуженному деятелю науки и техники, 
одному из создателей казахстанской бухгалтерской 
школы Владимиру Константиновичу Радостовцу.

Учебную аудиторию, которая от-
ныне носит имя профессора Владимира 
Константиновича Радостовца, на днях 
в торжественной обстановке открыли в 
Университете Нархоз. 

– Именная аудитория не только уве-
ковечила память о выдающемся ученом, 
внесшем значительный вклад в развитие 
экономической науки, его научном насле-
дии, она способствует патриотическому 
воспитанию молодежи, – отметил президент 
вуза Канат Кожахмет.

Талантливый организатор высшего 
образования, Владимир Константинович 
был одним из создателей Алма-Атинского 
института народного хозяйства, первым 
деканом учетно-экономического фа-
культета АИНХ. Многие годы заведовал 
кафедрой бухгалтерского учета и анализа 
хозяйственной деятельности этого вуза. 
Будучи чутким и внимательным педагогом, 
В.К. Радостовец внес значительный вклад 
в методику преподавания экономических 
дисциплин, воспитал сотни экономистов, 
подготовил 52 кандидата экономических 
наук. Ему принадлежит авторство десятков 
учебников, учебных пособий для эконо-
мических высших и средних специальных 
учебных заведений, по которым занима-
лись и продолжают заниматься студенты 
– будущие бухгалтеры и аудиторы. Сотни 
публикаций, подготовленных им и переве-
денных на казахский язык и языки других 
народов бывшего Союза, оказали огромную 
помощь специалистам-практикам и спо-

собствовали популяризации финансовой 
грамотности населения Казахстана. Его 
труды по теории и практике бухгалтерского 
учета сохраняют не только историческую, 
но и практическую ценность.

Он разработал соответствующую 
международным бухгалтерским стандар-
там систему учета – не скопированную с 
зарубежных образцов, а соответствую-
щую реалиям казахстанской экономики. 
В.К. Радостовец участвовал в создании 
первого Налогового кодекса, системы 
налогового учета, разработал механизмы 
учета экономических процессов, которые 
протекали в производственных коллекти-
вах. Не будет преувеличением сказать, что 
и поныне многие бухгалтеры имеют его 

книги, в сложных ситуациях возвраща-
ются к ним и находят ответы на вопросы, 
с которыми сталкиваются предприятия в 
хозяйственной практике.

С его именем связаны становление и 
развитие казахстанского бухгалтерского 
учета и аудита. Владимира Константино-
вича по праву называют родоначальником 
казахстанского финансового аудита и 
бухгалтерского учета. Он принимал непо-
средственное участие в разработке первых 
казахстанских законов «О бухгалтерском 
учете и финансовой отчетности», «Об 
аудиторской деятельности в Республике 
Казахстан», Казахстанских стандартов 
бухгалтерского учета.

Владимир Константинович Радосто-
вец на собственном примере показал, 
что бухгалтер – это почетная и значимая 
профессия, представители которой со-
действуют развитию крупного, среднего 
и малого бизнеса, формируют и создают 
национальное богатство Казахстана. Бух-
галтер дает рекомендации, как эффективно 
использовать ресурсы с наименьшими 
потерями, чтобы у предприятия была 
прибыль, что крайне важно для успешного 
ведения бизнеса. Без хорошего бухгалтера 
не бывает хорошего бизнеса.

Открытие аудитории имени 
В.К. Радостовца инициировали его учени-
ки, которые вышли из Нархоза и учились 
по его книгам. Большая когорта после-
дователей, которых воспитал Владимир 
Константинович, сейчас представлена во 
многих компаниях Казахстана и передает 
свои знания ученикам.

…В память о видном общественном 
и научном деятеле, педагоге и наставнике 
молодежи в 1999 году его имя присвоено 
одной из улиц Алматы. Жизненному и 
научному пути ученого посвящены книги 
«Память о профессоре Радостовце – в 
наших сердцах…» и «Владимир Радосто-
вец» (серия «Өнегелі өмір», издательство 
«Қазақ университеті»).

В Талдыкоргане завершился международный 
театральный фестиваль «BIKEN FEST-2024». 

Праздник творчества и познания, 
радости и сотрудничества в области 
Жетысу проходит во второй раз. Фес-
тиваль, ставший доброй традицией 
региона, посвящен памяти народной 
артистки, лауреата Государственной 
премии СССР и Казахстана, заслужен-
ного деятеля культуры Кыргызстана, 
выдающейся актрисы театра и кино 
Бикен Римовой.

В этом году, как сообщили в 
пресс-службе акима области Жетысу, 
международный театральный фести-
валь на одной сцене собрал артистов 
из Кыргызстана, Грузии, Турции и 
Казахстана. 

– Как говорится, искусство не 
имеет границ. Поэтому принять уча-
стие в этом мероприятии приехали 
известные театральные коллективы 
из стран ближнего и дальнего зару-
бежья. Это событие уже стало одним 
из самых ожидаемых и масштабных. 
Фестиваль занимает особое место в 
культурной жизни не только нашего 
края, но и всей страны в целом, – в 
своей приветственной речи к гостям 
мероприятия отметил глава региона 
Бейбит Исабаев. 

В течение четырех дней поклон-
ники театрального искусства смогли 
насладиться постановками коллек-
тивов Грузинского государствен-
ного драматического театра имени 
В. Гунии из города Поти, Турецкого 

государственного театра Эрзурум, 
Иссык-Кульского областного музы-
кально-драматического театра имени 
К. Жантошева из Кыргызстана, а также 
Улытауского областного казахского 
музыкально-драматического театра 
имени С. Кожамкулова из Казахстана, 
Западно-Казахстанского областного 
казахского драматического театра имени 
Х. Бокеева, Жамбылского областного 
русского драматического театра, театра 
«Жас сахна» имени Б. Омарова, Тал-
дыкорганского драматического театра 
имени Б. Римовой – всего 8 театров.

Фото Жеңіс ЫСҚАБАЙ

НОВАЯ ЖИЗНЬ 
В НОВОМ ДОМЕ 

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

«ЖАНҰЯ» ОТМЕТИТ 
НОВОСЕЛЬЕ В БУДУЩЕМ ГОДУ

Алма КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

ПАМЯТЬ

ЛЮБОВЬ, МУЗЫКА 
И БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ ВЕЧНЫ!

Мира АЗИЗОВА

ПРАЗДНИК 
ТВОРЧЕСТВА 
И ПОЗНАНИЯ

ФЕСТИВАЛЬ

Оксана ЛЫСЕНКО,
Жетысу



8

17 ОКТЯБРЯ 2024  | ЧЕТВЕРГ

№116 (4514) www.liter.kz

Республиканская 
общественно-политическая 

газета

Главный редактор
Жанна ОЙШЫБАЕВА

Заместитель главного редактора
Жанат ТУКПИЕВ

Выпускающий редактор
Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА

Заведующий секретариатом
Олег ЦХАЙ

Шеф отдела политики и экономики
Канат ШАЙМЕРДЕНОВ

Шеф отдела информации
Диана ТЫСЫМБАЕВА

Директор 
Талғат ЕШЕНҰЛЫ

Зарегистрирована в Агентстве 
Республики Казахстан по связи 
и информации 25.12.2018 г. 

Свидетельство о постановке 
на учет СМИ № 17415-Г. 
(Номер и дата первичной 
постановки на учет 
№ 15784-Г от 27.01.2016 г.)

Выходит с 3 марта 2004 г.
Собственник издания 
ТОО «Айқын-Литер».
Адрес редакции: 010000, г. Астана, 
улица Кунаева, 12/1.
Тел. 8 (717) 276-84-66,
e-mail: gazeta@liter.kz; www.liter.kz

Отдел распространения
и подписки:

Астана 8 771 804 61 32;
e-mail: 

podpiska.alt@gmail.com

Отдел рекламы:
Астана 8 701 675 42 14,

e-mail: 
reklama.liter@gmail.com

Газета печатается в городах: 
Астана, ТОО «Медиа-холдинг «ERNUR», ул. Силети, 30,
тел. 8 (7172) 99-77-77;
Алматы, АО «Алматы-Болашак»,
ул. Муканова, 223 В
Шымкент, ТОО «ERNUR-print», 
ул. Алимкулова, 22, 
тел.: 8 (7252) 53-06-66, 54-07-47 (вн. 114).

Подписные индексы: 65101, 55101, 15101
Тираж 30 000 экз.
Тираж еженедельный 90 000 экз.
Заказ № 2340
За достоверность рекламы редакция 
ответственности не несет. 
Перепечатка или любое воспроизведение 
разрешаются 
только со ссылкой на газету «Литер». 
Опубликованные материалы не всегда отражают 
точку зрения редакции.

Телефоны собственных
корреспондентов:

Алматы – 8 777 247 84 03

Караганда – 8 701 387 51 53

Павлодар – 8 705 141 53 17

Петропавловск – 8 771 289 42 26

Тараз – 8 777 977 77 43

Уральск – 8 775 294 48 48

Шымкент – 8 701 800 82 18

КИНО

ТАЙМ-АУТ

– Наверняка наши читатели уже 
знакомы с Вашим творчеством. Канагат, 
расскажите, пожалуйста, подробнее 
о себе и Ваших предыдущих работах. 

– Я учился в New York Film Academy 
в 2011 году, затем окончил магистратуру 
по режиссуре в КазНАИ. За эти годы снял 
такие картины, как «Рывок», «16 Қыз», 
«Ең сұлу», а также «Той любой ценой». 
Сейчас проходит в прокате пока что самый 
большой проект в моей карьере – картина 
«Қажымұқан».

– Сейчас на больших экранах пока-
зывают большую для казахского зрителя 
историю. Как Вам пришла идея предста-
вить людям образ легендарного борца?

– Идея пришла 12 лет назад: когда 
я ехал за рулем, услышал по радио, что 
собираются праздновать день рождения 
этого легендарного человека. Я начал 
вспоминать, что я знал о нем из школьной 
программы. И на тот момент это были 
мизерные знания. «Да, был такой силач, 
который подарил фронту самолет». Поз-
же спросил у отца, есть ли у него книги 
про Қажымұқана? Мой отец Құрманғазы 
Мұстафин был известным казахским пи-
сателем, обладателем  орденов «Құрмет» 
и «Алаш». 

У отца была огромная библиотека. В 
ней он нашел для меня целых две книги 
о Қажымұқане. Я прочитал их взахлеб и, 
воодушевившись, решил, что про него 
обязательно нужно будет снять фильм. 
Нашел в интернете советский фильм «Знай 
наших». Понятно, при той идеологии нельзя 
было ставить на главную роль казаха, и там 
он остался в тени Поддубного, а сюжет 
охватил всего два года жизни борца. По-

этому я решил показать историю нашего 
батыра целиком, от самого его рождения 
и до последних дней жизни. Рассказать 
обо всех его гражданских и спортивных 
подвигах. Показать молодежи, что был 
такой батыр! Ведь такие люди рождаются 
раз в 1 000 лет. 

– Как Вам удалось довести Вашу 
идею непосредственно до производства? 

– С написанным сценарием я отпра-
вился на «Казахфильм», где редакционная 
коллегия ознакомилась с материалом. Мне 
сказали, что все хорошо, сценарий понра-
вился, но нет средств на его производство. 
Пошел по телеканалам, где мне предлагали 
мизерные средства, которых ни на что не 
хватило бы. После чего я решил переждать 

и параллельно искал инвестора. Нашелся 
один человек из списка Forbes, готовый 
дать 800 тысяч долларов. Состоялась 
встреча, где мы обо всем договорились и 
пожали руки. Окрыленный успехом, я уже 
начал готовить договор, и на следующий 
день этот «бизнесмен» позвонил мне с 
вопросом: «А к какому роду принадлежал 
Қажымұқан?». Я ответил ему, что он был 
кыпчаком. После чего по неизвестной 
причине он отказался инвестировать 
в картину. Тогда я сразу понял, что это 
дешевая отмазка и сказал в ответ, что не 
нужно заниматься трайбализмом. Я сам 
из другого рода, но это наш общий батыр.

Шли годы, и наконец-то открылся 
ГЦНПК (Государственный центр под-
держки национального кино – прим. 

автора). Тогда, в 2019 году, я сразу же 
отправил свой сценарий и выиграл первый 
питчинг. Затем прошел дальнейшие этапы 
отбора, после чего картина, наконец, была 
запущена в производство.

– С какими трудностями Вы стал-
кивались на этапе препродакшена? 

– Нам нужно было воссоздать с нуля 
родной аул Қажымұқана, сшить более 600 
костюмов, изготовить около 300 накладных 
бород и усов и отстроить цирк шапито. 
На все это ушел ровно один год. А когда 
приступили к съемкам, внезапно настиг 
ковид. На протяжении шести месяцев 
нельзя было собираться группами более 
30–40 человек, пришлось ждать. Как 
только все открылось, мы начали снимать.

– Роль Қажымұқана исполнил актер 
драматического театра Ербол Толеп-
берген. Я понимаю, что для каждого 
режиссера вопрос кастинга приоритетен 
и не прощает ошибок. Как проходили 
Ваши поиски исполнителя главной роли?

– Первую задачу, которую я поставил 
кастинг-директору , это найти профессио-
нального актера ростом выше 195 сан-
тиметров, так как у самого Қажымұқана 
рост составлял 194 сантиметра. Но у нас 
мало профессионалов с такими пара-
метрами. Искали среди спортсменов, 
но они не тянули по актерской игре. Из 
2 000 кандидатов нашли Ербола и Диаса, 
они тогда были студентами КазНАИ. 
Провели кучу проб, но в итоге я все же 
остановился на них. Это новые лица, и 
оба обладали необходимой комплекцией. 
После я начал работать с ними уже по 
сценарию, ежедневно проводить читки 
по 5–6 часов. В итоге они выложились в 
кадре на 10/10.

– Некоторым режиссерам бывает 
затруднительно находиться в зале в день 
премьеры рядом с публикой. Сложно ли 
Вам, как автору, дается взаимодействие 
со зрителем? 

– В день премьеры, пока я давал ин-
тервью в холле кинотеатра, гости заняли 

мое место. Это была моя первая премьера, 
которую я смотрел, стоя сбоку от экрана! 
Сам показ прошел успешно. Зал очень 
тепло принял эту картину, и в конце все 
бурно аплодировали, что, конечно же, 
всегда приятно каждому режиссеру.

– Байопики полюбились во всем 
мире, во многом благодаря таким кар-
тинам, как «Вся президентская рать» 
или же какой-нибудь «Поймай меня, 
если сможешь». Эти истории всегда 
развиваются вокруг конкретной фи-
гуры из реальной жизни. Интересно, 
если бы сам Қажымұқан Мунайтпасов 
увидел эту картину, как бы он оценил 
данную работу?

– Когда был готов сценарий, то в 
первую очередь я дал прочитать его род-
ному внуку Қажымұқана – Бахытжану 
Кажымукану. Он внес незначительные 
правки, с которыми я согласился. Можно 
сказать, я принял бата от его прямого по-
томка. После премьеры он крепко пожал 
мне руку и обнял по-братски. Это и стало 
для меня верной оценкой. Наверное, и 
сам Қажымұқан был бы впечатлен, ведь 
я старался учесть даже такие детали, как 
стрижка ногтей перед боем, чтобы не 
царапать соперников. Все это мелочи, но 
из таких мелочей и строится образ героя.

– Какого кино требует казахстанская 
публика сегодня? 

– Публика наша разносторонняя. 
Кто-то смотрит кино на нетфликс, ко-
му-то нравятся комедии, которые выхо-
дят почти каждый день, а кто-то любит 
авторское кино. Которое, кстати, у нас 
очень даже хорошо научились снимать. 
Поэтому нельзя ответить однозначно. 
Считаю, что именно эту картину будет 
интересно посмотреть в любом возрасте. 
Пользуясь случаем, приглашаю всех со 
своими семьями и детьми прийти на мой 
фильм «Қажымұқан» и познакомиться с 
историей этого легендарного человека!

– Спасибо за честность и открытость 
и поздравляю Вас с премьерой! 

В Астане состоялось праздничное меропри-
ятие с участием работников и ветеранов 
почты, представителей государственных 
органов, бизнес-партнеров. Событие было 
посвящено Всемирному дню почты и 
150-летию Всемирного почтового союза.

Праздничное мероприятие 
открылось церемонией награжде-
ния лучших работников компании, 
которые получили высокие госу-
дарственные награды, почетные 
грамоты Правительства РК и АО 
«Самрук-Казына».

Кроме того, АО «Казпочта» 
введены в обращение почтовые 
марки серии «Памятные и юби-
лейные даты». Серия включа-
ет темы «150 лет Всемирному 
почтовому союзу» и «150 лет 
Всемирному почтовому союзу. 
Бибигуль Тулегенова». Марка 
посвящена выдающимся жен-
щинам, внесшим значительный 
вклад в развитие культуры. 

В церемонии гашения марки 
приняла участие и сама Бибигуль 
Тулегенова – оперная певица и 
актриса, чье творчество и пе-
дагогический талант внесли 
неоценимый вклад в культурное 
наследие страны. Ее редкий 
талант, новаторские качества 
наставника и педагога, предан-
ность своему народу вдохновляют 
многих.

– Участие уважаемой Бибигуль 
Ахметовны в гашении юбилейной 
марки для нас большая честь. 
Именная марка стала символом 
признания ее исключительных 
заслуг перед отечественной культу-
рой, глубокого уважения и благо-
дарности к ее профессиональным 
и личностным достижениям. Эта 
марка будет представлять Казах-
стан и его богатую культурную 
историю, – подчеркнула председа-
тель правления АО «Казпочта» 
Асел Жанасова.

Казпочта представляет 
Казахстан в качестве назначенного 
оператора во Всемирном почтовом 
союзе, пройдя путь от традицион-
ных почтовых услуг до ведущих 
технологий цифровой экономики. 

Всемирный почтовый союз 
– старейшая международная 
организация, которая в этом 
году отмечает свой 150-летний 
юбилей. В честь этого по всему 
миру проходят масштабные ме-
роприятия.

В пресс-центре столичного легкоатле-
тического комплекса «Qazaqstan» состо-
ялся брифинг по актуальным вопросам 
текущей деятельности Республиканской 
федерации греко-римской, вольной и 
женской борьбы. 

В мероприятии приняли учас-
тие президент федерации Даулет 
Турлыханов, генеральный секре-
тарь Димаш Султанов, главный 
тренер сборной по греко-римской 
борьбе Юрий Мельниченко, глав-

ный тренер по вольной борьбе 
Мадияр Курамысов и главный 
тренер по женской борьбе Кай-
рат Сагадиев, а также старшие 
тренеры сборных. 

О деятельности федерации 
рассказал Димаш Султанов. Он 
также поделился некоторыми 
успехами. 

– Федерацией борьбы РК 

ежегодно на регулярной основе 
проводятся 5 национальных чем-
пионатов по возрастам и более 
80 турниров республиканского 
уровня. По трем стилям борьбы 
и по всем возрастам сборной 
Казахстана в 2022 году было за-
воевано 114 медалей различного 
достоинства, а в 2023 году – 116 
медалей различного достоинства, 
– сообщил он.

В ходе мероприятия президент 
Федерации борьбы Казахстана Дау-
лет Турлыханов также подробно 
рассказал о работе федерации, ее 
предстоящих планах, достиже-
ниях и подготовке спортсменов 
сборной Казахстана.

Он подчеркнул основные 
задачи федерации, такие как укреп-
ление состава национальной 
команды, поддержка молодых 
талантов и создание максимально 
благоприятных условий для успеш-
ного выступления спортсменов 
на международной арене. 

Кроме того, он поделился 
информацией о ходе подготовки 
к важным предстоящим сорев-
нованиям. 

Так, с 21 по 27 октября в Ти-
ране, Албания, пройдет чемпионат 
мира по борьбе среди взрослых до 
23 лет. Определены спортсмены 
сборной Казахстана, которые будут 
участвовать в этом соревновании. 
Имена спортсменов, которые будут 
выступать в вольной и женской 
борьбе на чемпионате мира среди 
взрослых в олимпийских непарных 
весах, будут определены и озвучены 
с 28 по 31 октября.
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СИМВОЛ ПРИЗНАНИЯ
«КАЗПОЧТА» ВЫПУСТИЛА МАРКУ 
В ЧЕСТЬ БИБИГУЛЬ ТУЛЕГЕНОВОЙ

СПОРТ

ОТЕЧЕСТВО ВЗРАСТИТ ТАЛАНТ

В широком прокате идет фильм «Қажымұқан», посвященный атлету, чемпи-
ону и настоящему феномену своего времени. О процессе создания истории 
корреспонденту газеты «LITER» рассказал режиссер и сценарист картины 
Канагат МУСТАФИН.


